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ОТДАЙ КРЕДИТ, ЕСЛИ СМОЖЕШЬ
Закредитованные россияне рассказали, 

как вылезают из долговой ямы
В России сложилась жуткая ситуа-

ция с закредитованностью населения. 
В долг живет каждый третий житель 
страны, считая младенцев и глубоких 
стариков. На самом деле многие граж-
дане вешают себе на шею по два-три 
кредита, чтобы за счет новых гасить 
старые. При этом, как показывают 
соцопросы, каждый пятый заемщик 

допускает пропуск платежей. То 
есть порядка 10 млн граждан фак-
тически не справляются со своими 
долговыми обязательствами. «МК» 
выслушал невеселые истории лю-
дей, которые оформили по несколько 
кредитов и теперь пытаются с ними 
рассчитаться.
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ДМИТРИЙ МАЛИКОВ РАССКАЗАЛ О СОСТОЯНИИ 
ЗДОРОВЬЯ СВОЕГО ЛЕГЕНДАРНОГО ОТЦА: 
УЖЕ ХОДИМ НА ФУТБОЛ
Проблемы с сердцем у Юрия Федоровича Маликова 
удалось решить

ЗЛОБА ДНЯ
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни

МНЕНИЕ ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Роберт НИГМАТУЛИН, 

академик, научный 
руководитель Института 

океанологии 
им. П.П.Ширшова РАН
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НА РАБОТУ С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ
Чиновники и правозащитники придумали, 

как снизить число рецидивистов в стране
Ежегодно в России из мест лише-

ния свободы выходят на волю больше 
200 тысяч человек. Они освобожда-
ются, чтобы... вернуться. Рецидив 
преступности сегодня составляет 
64%. При этом год назад был зафик-
сирован феномен: количество осуж-
денных в третий, четвертый, пятый 
и более раз (таких свыше 140 тысяч) 
превысило число «первоходов» (их 
было 137 тысяч).

Что не так с нашими тюрьмами? 
Что не так с обществом? И как это 

исправит закон о пробации, который 
вступит в силу 1 января 2024 года? 
Об этом эксперты поговорили в чет-
верг на выездном заседании Совета 
Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству, посвященному ре-
социализации осужденных в совре-
менных условиях. Автор этих строк, 
обозреватель «МК», приняла в нем 
участие как член СПЧ. И внесла свое 
предложение.

Читайте 2-ю стр.

В част-
ности, тя-

желы метал-
лические детали 

приводного меха-
низма и резиновый 
плавник, изготов-
ленный из обычной 

моноласты. Он пла-
нирует заменить их на 
детали из более легких 
материалов и вновь вер-
нуться к испытаниям.

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Мария 
УСОВА, Антон ЛОМАКИН, Августин СЕВЕРИН и др.

Патент на простой и 
удобный «велосипед» для 
прогулок по воде и под 
водой получил на днях за-
служенный изобретатель 
Российской Федерации, 
костромич Владимир Ми-
хайлов. С помощью его 
изобретения, названно-
го велоластой, можно 
будет плавать быстрее, 
чем с обычными ласта-
ми, а энергии при этом 
будет затрачиваться 

значительно меньше.
Изобретение пред-

ставляет собой опорную 
трубу, на одном конце ко-
торой установлена ручка, 
а на другом — приводной 
механизм с педалями и 
плавник. Длину ручки 
можно регулировать в за-
висимости от роста плов-
ца. Приводной механизм 
действует по принципу 
коленчатого вала: при-
крепленные к его основе 

шатуны при вращении пе-
далей поочередно дви-
жутся в сторону плавника, 
заставляя подниматься 
или опускаться рычаг, 
к которому прикреплен 
плавник.

Как рассказал «МК» 
изобретатель, на данный 
момент разработана пер-
вая рабочая модель вело-
ласты, но пока она нужда-
ется в доработке. Дело в 
том, что материалы, из 

которых изготовлена 
первая велоласта, до-
вольно много весят. 

ПАССАЖИР САМОЛЕТА ИЗРЕЗАЛ ВИЛКОЙ ПОПУТЧИКА

Дебошир с рейса Банг-
кок — Москва, напавший 4 
октября с вилкой на сидя-
щего впереди пассажира 
из-за того, что тот шатал 
кресло, страдал наркоза-
висимостью. Из-за этого 
от него ушла жена с сыном. 
Агрессора после прилета 
в Москву госпитализиро-
вали в психиатрическую 
лечебницу.  

Как стало известно 
«МК», 35-летний дебошир 
с рейса, следовавшего в 
аэропорт «Шереметьево», 
родился в Хабаровске в 
благополучной семье. Его 
отец трудился технологом 
на винно-водочном произ-
водстве, сотрудничающем 
с Австралией. Благодаря 
своим связям в 2005 году 
он устроил сына в Сид-
нейский университет, ко-
торый тот успешно окон-
чил в 2010 году. Посещая 

родной Хабаровск, студент 
познакомился со своей 
будущей супругой, с ко-
торой в 2013 году сыграл 
свадьбу. Девушка хотела 
жить с мужем, но очень 
долго ждала визу, поэтому 
переехать в Австралию по-
лучилось лишь в 2015 году. 
Она устроилась на работу 
воспитателем в детский 
садик, чему очень помогло 
знание английского языка. 
Однако это не принесло 
счастья — буквально сразу 
после приезда она начала 
понимать, что молодой су-
пруг наркозависим. Муж-
чина, не стесняясь жены, 
курил наркотики — на ее 
замечания он не реаги-
ровал, поясняя, что это 
нормально для заморской 
жизни. На этом фоне в се-
мье начались разногласия. 
С работой у мужчины тоже 
не клеилось — работодате-
лям не нравились его при-
страстия. Он трудился и 
консьержем, и клерком в 
банке, и таксистом — вско-
ре отовсюду его уволили. 
Тогда россиянин попытал-
ся зарабатывать в сфере 
IT. В 2018 году женщина за-
беременела, но очень опа-
салась за судьбу будущего 
ребенка в чужой стране. С 
помощью своих родителей 
она приехала на родину и 
подала на развод, суд удо-
влетворил иск. Мужчина 
пытался вернуть супругу 
и приезжал в Россию для 
этого, но бывшая жена 
была непреклонна. Она 

переехала на постоянное 
место жительства к своим 
родителям, устроившись 
трудиться экономкой в 
гостиницу. Сейчас жен-
щина одна воспитывает 
5-летнего сына. Отец вся-
чески пытается уклонить-
ся от выплаты алиментов, 
хотя сумма составляет 
всего около 4 тысяч ру-
блей в месяц. Один раз суд 
арестовал его банковскую 
карту и возместил бывшей 
супруге долг.

Мать мужчины перееха-
ла из Хабаровска в Крас-
нодарский край — судя 
по всему, он следовал в 
гости к родственнице че-
рез Москву. По некоторым 
данным, пассажир был 
под наркотиками, когда 
ударил вилкой попутчика 
— тот якобы шатал кресло. 
У мужчины позже диагно-
стировали колотую рану 
спины. Стюарды, получив 
разрешение от коман-
дира корабля, скрутили 
дебошира, заковав его в 
пластиковые наручники, 
по прилете передали по-
лицейским, а те, в свою 
очередь, специалистам-
психиатрам.

Как сообщили в Запад-
ном межрегиональном 
следственном управлении 
на транспорте СК России, 
по данному факту про-
водится доследственная 
проверка.

ДИРЕКТОРА МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ СДАЛ СЛЕДОВАТЕЛЯМ 

НЕДОВОЛЬНЫЙ ПЕДАГОГ?

В День учителя пред-
стал перед судом дирек-
тор одной из старейших 
в Москве музыкальных 
школ — школы им. Глиэ-
ра. Арнольд Штейнгауэр 
обвиняется в получении 
взятки, и суд в четверг из-
брал для него меру пре-
сечения.

Как передал репортер 
«МК» из зала суда, в ходе 
процесса подсудимый 
вел себя тихо, в зал за-
седаний конвой завел 
преподавателя в наруч-
никах. По дрожащему го-
лосу и выражению лица 
было видно, что мужчине 
страшно неловко от всего 
происходящего. Штейн-
гауэр женат, есть взрос-
лые дети. Когда судья 
спросила о месте работы, 
обвиняемый пояснил, что 
работал директором шко-
лы в прошлом, так как его, 
скорее всего, уже уволи-
ли, но соответствующих 
документов он не видел. 
Следователь запросил по-
местить Штейнгауэра на 
время расследования под 
домашний арест, так как, 
находясь на свободе, он 
сможет уничтожить улики 

и подговорить 
свидетелей из-
менить пока-
зания. Адвокат 
попросил суд во 
время домаш-
него ареста раз-
решить прогулки 
на свежем воз-
духе один час в 
день, с 12 до 13. 
Во время всего 
процесса обви-
няемый стоял — 
сказал в беседе 
с адвокатом, что 
уже насиделся. В 
итоге ему назна-
чили домашний 
арест сроком на 
два месяца.

Задержали 
Штейнгауэра 4 
октября, в тот же 
день с ним про-

вели три очных ставки со 
свидетелями. По версии 
следствия, директор шко-
лы выписывал повышен-
ные премии учителям, 
а затем вымогал часть 
премиальных в качестве 
взятки. Он проработал 
директором 7 лет, и мно-
гих коллег шокировало 
случившееся. «Премии 
выплачивали вовремя, 
проценты возвращать, 
конечно, не нужно было. 
Я о таком и не слышала. 
В коллективе ни один че-
ловек ни на что не жало-
вался. Зарплату выплачи-
вали день в день, иногда 
присылали чуть раньше, 
что очень радовало. Пре-
мии выплачивали только 
в рамках стимулирующих 
выплат, всё прописыва-
лось в журнале», — по-
яснили подчиненные ди-
ректора. Также источник 
добавил, что в прошлом 
году у Штейнгауэра воз-
ник конфликт с педагогом 
по вокалу, который уво-
лился по собственному 
желанию летом. Возмож-
но, задержание связано с 
тем конфликтом. 

СЛАСТОЛЮБЦЫ СТАЛИ ЖЕРТВАМИ 
ГРАБИТЕЛЕЙ ПОСЛЕ ТОГО, 

КАК РАЗДЕЛИСЬ ПЕРЕД ДЕВУШКАМИ
Желание приятно про-

вести время в компании 
незнакомых девушек за-
кончилось печально для 
25-летнего москвича и 
его друзей. Юные осо-
бы оказались не теми, 
за кого выдавали себя, 
и вернулись в квартиру с 
грабителями.

Как выяснил «МК», ве-
чером 30 сентября Иван 
(имя изменено) приехал 
в гости к двум прияте-
лям в квартиру на юго-
востоке Москвы. Через 
телеграм-канал москвичи 
познакомились с тремя 
девушками и пригласи-
ли их на «вписку», зака-
зав такси. Приехавшие 
около полуночи дамы 
рассказали, что они 19-
летние студентки, учатся 
в университете. Моло-
дые люди стали играть 
в карты на раздевание. 
Один из мужчин проиграл 
и полностью разделся. 
Девушки стали смеяться, 
и друзья, решив поддер-
жать приятеля, тоже об-
нажились и легли рядом 
с гостьями на диван. Одна 
из студенток снимала все 
происходящее на теле-
фон.

После этого Иван с 
одной приглянувшейся 
ему девушкой решил схо-
дить в магазин за алкого-
лем. Однако на середине 
пути барышне позвонили 
подруги и сказали, что за 
ними приехали друзья на 
машине и они уезжают. 
Около 3 часов ночи, бук-
вально через 10 минут 
после того как девушки 
уехали, Ивану позвонил 
незнакомый мужчина и 
стал возмущаться тем, 
что он с друзьями разде-
вался перед гостьями. 

Около 6 утра Ивана раз-
будил телефонный звонок 

от девушки. Она заявила, 
что стоит у двери в квар-
тиру, так как решила вер-
нуться. Москвич засомне-
вался, что гостья одна, и 
вооружился перцовым 
баллончиком. Впрочем, 
это не помогло: когда он 
открыл дверь, в квартиру 
ворвались трое молодых 
людей и стали избивать 
Ивана и его друзей. Экзе-
куция продолжалась око-
ло часа, молодых людей 
даже пытали щипцами от 
кальяна и угрожали от-
резать пальцы на руках. 
Незнакомцы заявили, 
что одной из девушек, 
которая снимала игру 
«на раздевание» на ви-
део, 17 лет. Чтобы она 
не написала заявление 
в полицию, агрессоры 
потребовали 150 тысяч 
рублей. У друзей такой 
суммы не оказалось. За-
брав около 30 тысяч ру-
блей, они сходили вместе 
в ближайший банкомат и 
сняли с банковской карты 
еще 40 тысяч. Этого бан-
дитам показалось мало, 
и они забрали у Ивана 
ноутбук и телефон. По-
сле этого, пригрозив за-
копать приятелей в лесу, 
если те сами обратятся 
в полицию, преступники 
уехали. Общий ущерб 
от их визита составил 
около 140 тысяч рублей. 
Иван пострадал больше 
других, в больнице диа-
гностировали двойной 
перелом челюсти. Двое 
приятелей также обраща-
лись за медпомощью.

Перепуганные москви-
чи написали заявление 
в полицию спустя 4 дня. 
Кстати, молодые люди 
и раньше знакомились с 
девушками по Интерне-
ту, но до сих пор встречи 
проходили гладко. 

telegram:@mk_srochno

Дебошир.
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77-ЛЕТНИЙ КЛИЕНТ 
ИНТИМ-МАГАЗИНА ПОДАЛ В СУД 

ИЗ-ЗА СЕКС-ИГРУШКИ
Довольно необычное 

дело поступило в один 
из мировых судов Санкт-
Петербурга. Служителям 
Фемиды предстоит рас-
смотреть иск 77-летнего 
жителя Северной столи-
цы к магазину интимных 
товаров, продавшему не-
качественную вакуумную 
помпу с насадкой.

Как сообщает объеди-
ненная пресс-служба су-
дов Санкт-Петербурга, 
мужчина купил секс-
изделие за 1570 рублей. 
Как правило, такие игруш-
ки для взрослых стоят 
значительно больше, но и 
это не самая низкая цена. 
Тем не менее радоваться 
приобретению пришлось 
недолго: уже на второй 
день пользования лопнула 
ключевая резиновая де-
таль изделия, что сделало 
его дальнейшее исполь-
зование невозможным. 
Пенсионер внимательно 
рассмотрел испорченный 
элемент, обнаружил на 
нем «трещины старения» и 
пришел к выводу, что товар 
бракованный. На следую-
щий день пенсионер снова 

отправился в магазин в на-
дежде обменять испорчен-
ную игрушку на новую, но 
ему отказали.

Тогда он подал в суд на 
директора секс-шопа. 
В иске он, в частности, 
указал, что продавец, по 
его мнению, намеренно 
приобретал бракованные 
изделия по заниженным 
ценам. Он просит суд про-
вести экспертизу помпы 
на скрытые недостатки, 
вернуть ему потраченные 
на нее деньги, а также 
взыскать неустойку в 4,9 
тысячи рублей. Но и это 
еще не все: также он про-
сит взыскать с ответчика 
моральный вред в 15 тысяч 
рублей. Последнее неуто-
мимый пенсионер объяс-
няет тем, что ему были 
причинены физические и 
нравственные страдания. 
Вся эта история привела 
его к повышенной нервоз-
ности и переживаниям, а 
врачи давно запретили на-
шему герою нервничать, 
в таком возрасте это не-
безопасно для здоровья. 
Иск будет рассмотрен в 
ближайшее время.

НАРУШАТЬ — 
РОДИНЕ 

ПОМОГАТЬ
Кажется, неологизм «штрафономика» 

скоро можно будет с полным правом вносить 
в словарь: вот уже и в проекте федерально-
го бюджета важное место заняли плановые 
доходы казны от штрафов. Именно от них 
во многом зависит Дорожный фонд. Так что 
чем меньше будут водители нарушать ПДД, 
тем больше брешь в этом фонде, а на доро-
гах, стало быть, будет больше ям и меньше 
фонарей. Говорить о том, что «люди — это 
новая нефть», банально; куда интереснее, 
что даже в этой незавидной позиции у нас с 
вами есть выбор!

Вначале о том, сколько мы, ответственные 
граждане России, должны будем принести в 
Федеральный дорожный фонд по версии Мин-
фина. В 2024 году это 52,8 миллиарда рублей, 
в 2025 году — 58,4, а в 2026-м — целых 61 млрд 
рублей. Как видим, налицо (по крайней мере, в 
прогнозе министерства) значительный рост. В 
2023 году плановые поступления обозначены 
были скромнее — 48,4 млрд рублей. 

Некоторые аналитики на этом месте го-
ворят просто: вот на столько больше штрафов 
с каждым годом россияне должны будут за-
платить в казну, чтобы бюджет сошелся.

Читайте 3-ю стр.

Первые результаты новых штур-
мов наших позиций, которые воз-
обновил противник, стали известны 
в четверг. Попытка ВСУ продвинуть-
ся вперед не только не увенчалась 
успехом, но и стоила украинским 
бригадам серьезных потерь: со-
жжены как минимум два танка «Лео-
пард», другая бронетехника. Поте-
ри в живой силе за несколько суток 
боев превысили 600 человек. Среди 

погибших все больше иностранцев, 
особенно польских наемников.

Затишье, считают эксперты, 
это предвестник новых серьезных 
боев. Прогноз: очередная, воз-
можно последняя, попытка ВСУ 
реабилитироваться на поле боя 
будет предпринята в ближайшие 
4–7 дней.

Читайте 3-ю стр.

ОТЛОЖЕННАЯ БИТВА ЗА ТОКМАК
Противник провел генеральную репетицию 

и притих

Застрявший  
в траншее 
под Работином 
немецкий  
Leopard 2A6.
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Человечество движется к синер-
гии, блоковый подход навсегда ушел 
в прошлое, а мир будущего станет 
многополярным. Об этом сказал Вла-
димир Путин на пленарном заседа-
нии дискуссионного клуба «Валдай» в 

Сочи 5 октября. Речь президента, как 
и анонсировалось, оказалась «весьма 
важной», и даже «событием мирового 
масштаба». Российский лидер пред-
ставил шесть главных принципов, на 
которых будет стоять не только наша 

страна, но и весь мир, уставший от 
гегемонии Запада. А самим «геге-
монам» Путин задал простой вопрос: 
«Вы кто такие вообще?»

Читайте 2-ю стр.

ШЕСТЬ ПРИНЦИПОВ 
НОВОГО МИРА
Президент России уверен, что блоковый 
подход уходит в прошлое, будущее 
многополярно
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Достаточно скромные успехи в борь-
бе с нелегальным оборотом алкоголь-
ной продукции вынуждают власти 
предлагать новые меры. Так, в стенах 
Совета Федерации рекомендуют 
правительству обязать изготовителей 
стеклотары ставить клеймо на бутыл-
ках под горячительные напитки. Про-
изводители емкостей уже рапортуют, 
что проблем и дополнительных затрат 
не возникнет. Но поможет ли этот шаг 
одолеть алкогольный контрафакт?

Первый зампред Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым рынкам 
Сергей Рябухин предлагает обязать произво-
дителей стеклотары ставить клеймо на своих 
бутылках. Только так можно легализовать цикл 
от производства бутылок до потребления ал-
коголя. Покупатель будет знать, что тара без 
клейма — контрафакт и, по мнению сенатора, 
воздержится от такой покупки. 

Как говорится, свежо предание... На бу-
тылках с алкогольной продукцией уже есть 
акцизная марка, которая подтверждает до-
бротность и качество товара. Когда ее вво-
дили, полагали, что все нелегалы разбегутся 
в разные стороны и не будет у нас никакого 
суррогата. Сегодня понятно, что этого недо-
статочно. Марку легко подделать на цветном 

принтере, поэтому необходимы дополнитель-
ные «опознавательные» знаки.

Но клеймо, как утверждают специали-
сты, тоже легко подделать. Как мы знаем из 
заявлений производителей стеклотары, для 
этой операции вовсе не требуются переобо-
рудования линий или изменения технологи-
ческого процесса. 

К тому же ликеро-водочные заводы, по-
лучающие тару по контракту с изготовителем 
этой самой посуды, не имеют никаких при-
вилегий перед другими покупателями. Те, кто 
бодяжат водку или виски в подвалах, точно 
так же имеют право заключать контракты на 
поставку бутылок. В том числе с клеймом.

Словом, контрафакт по каким-то таин-
ственным причинам неистребим, он все глубже 
пускает корни на алкогольном рынке. 

По данным научно-исследовательского 
финансового института Минфина, доля 

нелегального оборота алкоголя в России со-
ставляет 19,6%. То есть каждая пятая бутылка 
в стране — суррогат. Особенно бойко торговля 
таким товаром идет в сельской местности. Что 
объясняется двумя причинами: низкими до-
ходами крестьянских масс и невозможностью 
получить лицензию сельскими магазинами 
из-за высоких требований и стоимости этого 
документа.

Впрочем, сельмаги не особенно и рвутся 
обзаводиться такими лицензиями. Легальный 
алкоголь деревенские мужики все равно по-
купать не будут. 

К чему может привести массовое «клейме-
ние» стеклотары, мы спросили у эксперта. 

— Такая мера результата не даст, — убеж-
ден директор Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. — Она обсуждается уже лет 5–6, 
давно могли бы реализовать эту идею. Но все 

дело в том, что легальный алкоголь продается 
в легальных местах: в магазинах, кафе, барах 
и ресторанах. А контрафакт — как правило, 
в деревнях и в подпольных торговых точках. 
Рынки легальной и «паленой» продукции не 
пересекаются по местам розничных продаж. 
И клеймо на бутылках этого не изменит.

— Тогда в чем дело? Почему контра-
факт захватывает наш рынок?

— У нас никто никого не обманывает. 
Причина лежит на поверхности. Бутылка, на-
пример, паленой водки продается в 2–3 раза 
дешевле. Потребитель ее покупает сознатель-
но, и ему не нужны какие-то опознавательные 
знаки. Алкоголь дешевый, ему по карману. 
Все понимают, что если дешевый виски про-
дается по Интернету, с рук или еще как-то, то 
это суррогат. Пускай на бутылке будет хоть 10 
разных ярлыков. 

Сейчас медицинский спирт хотят мар-
кировать акцизными марками. Если сегодня 
нелегальная водка делается из медицинского 
спирта, то завтра будет из кустарного. Увели-
чится количество отравлений.

Причина в том, что у россиян в массе сво-
ей низкие зарплаты. У нас алкоголь самый 
дорогой в мире относительно среднедушевых 
доходов. Он примерно в пять раз дороже, чем 
в Европе, если соизмерять его цену именно с 
доходами людей. Конечно, желающие выпить 
будут покупать контрафакт, и будет расти на 
него спрос!

— А что у нас с ценами на водку?
— Самая дешевая легальная бутылка сто-

ит 280 рублей. С будущего года — 299–310 
рублей. А должна стоить 150 за пол-литра — и 
даже это дорого для тех, кто получает до 30 
тысяч рублей в месяц. При таких зарплатах ты 
просто не имеешь морального права принести 
в дом бутылку водки за 280 рублей. 

В общем, в борьбе с нелегальным оборо-
том спиртного было бы надежнее существенно 
поднять зарплаты в стране. Но, наверное, это 
сложнее, чем ставить клеймо на бутылках. 
Тем более что эти операции не несут допол-
нительных расходов.

Владимир ЧУПРИН.

Сенаторы предлагают новые 
способы борьбы с поддельным 
алкоголем

ЗЕЛЕНОГО 
ЗМИЯ ПОМЕТЯТ 
КЛЕЙМОМ

c 1-й стр.
Меньше сажать и больше оправ-
дывать — так можно коротко 
изложить призыв бывшего ми-
нистра юстиции РФ, члена Со-

вета Федерации Николая Федорова. Он при-
вел шокирующие данные об оправдательных 
приговорах в России и бывшем СССР. По 
данным, на которые сослался экс-министр, 
в годы Великой Отечественной войны в стра-
не выносилось порядка 9% оправдательных 
приговоров. Начиная с 70-х годов эта цифра 
неуклонно снижалась, и в настоящий момент 
доля оправдательных приговоров составляет 
0,15%. «Оправдывают одного человека из 
676», — заметил сенатор.

Экс-министр заметил, что средний срок 
наказания в России составляет 2,5 года, в то 
время как в Европе он заметно меньше — 10 
месяцев. А показатели рецидива преступ-
ности в России гораздо больше: если в ев-
ропейских странах рецидивисты составляют 
около 30% всех преступников, то в нашей 
стране — 63–64%.

Федорову возразили: число арестантов 
у нас снизилось за последние годы. И это 
правда. По состоянию на 1 апреля 2023 года 
за решеткой находится 466 тысяч человек 
(лет десять назад их было около миллиона). 
Однако никогда еще у нас не было такого 
высокого рецидива. По данным уполномо-
ченного по правам человека в России Татьяны 
Москальковой, ежегодно освобождается 

около 200 тысяч человек (в течение 2020 г. из 
исправительных учреждений для взрослых 
освобождены 234,7 тысячи осужденных, в 
2019 г. — 209,1 тысячи, в 2018 г. — 221,7 ты-
сячи). И каждый второй потом возвращается. 
При этом большинство из этих людей не 
имели постоянного источника дохода, и на 
совершение нового преступления их под-
вигла, по мнению УПЧ, нужда.

Участники заседания предложили свои 
варианты борьбы с этой бедой.

Начали с трудоустройства. Заместитель 
руководителя Федеральной службы по труду 
и занятости Ян Талбацкий на слушаниях в 
Совете Федерации заявил, что к ним в год об-
ращаются порядка 15 тысяч освободившихся 
из мест лишения свободы (это крайне мало 
при общем количестве освободившихся в 
200 тысяч). Удается устроить из них порядка 
5 тысяч. Сложности при трудоустройстве Тал-
бацкий объяснил следующими причинами: у 
кандидатов нет специальности, работодате-
ли не хотят брать людей с судимостью. Между 
тем в регионах, где процент трудоустройства 
бывших заключенных выше, рецидив пре-
ступности ниже (на 5% в среднем). 

Представитель ФСИН рассказал 
про успешные проекты, когда в регионах 

начинают заранее думать о будущей работе 
осужденного. В частности, запущен проект, 
который помогает бывшим заключенным 
бесплатно освоить профессию в ИТ-сфере 
и найти работу. Бывшие осужденные смо-
гут обучаться по 12 специальностям, в их 
числе: веб-разработчик, SMM-специалист, 
Java-разработчик, веб-аналитик и другие. 
Проект в тестовом режиме уже реализуется 
в Липецкой женской колонии №7.

Заместитель министра юстиции РФ Все-
волод Вуколов заявил, что после вступления в 
силу закона о пробации (с 1 января 2024 года) 
человек, еще находясь в колонии, будет за-
ключать трудовой договор с работодателем. 
То есть на момент освобождения из мест 
лишения свободы он будет знать, где и кем 
станет работать, какую получит зарплату. 

Но не хлебом единым, как говорится. 
Ученые настаивали на том, чтобы в колониях 
был свободный доступ к получению высшего 
образования. Это, по мнению представите-
лей Минпросвещения, позволит осужденным 
сформировать новые ценности. 

Вообще с этими самыми ценностями у 
многих арестантов не все в порядке. И одно 
из предложений правозащитников (подгото-
вила его автор этих строк) — ввести курсы 

против жестокости и агрессии. Проходить 
их осужденные в колониях могли бы по ре-
шению суда либо по собственному желанию. 
Подобные курсы есть во многих европей-
ских странах. Ведь у людей, совершивших 
преступление, обычно уровень агрессии 
повышен. Находясь в колониях, они просто 
учатся подчиняться, по сути, задавливают эту 
агрессию, но не устраняют ее. И когда они 
освобождаются, у них наблюдается всплеск 
жестокости. Вообще важно понимать, по-
чему человек совершил преступление, и 
эту причину устранить. Это как раз и можно 
было бы делать в рамках закона о пробации. 
Собственно, именно тогда она достигнет 
цели. Иначе человека продолжит мучить та 
же проблема, которая толкнула его на кри-
минальный путь (и тогда работу он бросит, 
жилье пропьет и вновь окажется в местах 
лишения свободы).

Но кто будет «возвращать человека са-
мому себе»? По оценке Минюста, служба 
пробации потребует порядка 50 тысяч со-
трудников с навыками в области социального 
обслуживания и психологии. С этим могут 
возникнуть большие проблемы, так как уже 
сейчас в России констатируется нехватка 
квалифицированных психологов. Для того 
чтобы работать в отделе пробации, необ-
ходимо будет иметь высшее юридическое 
образование.

Ева МЕРКАЧЕВА.

НА РАБОТУ С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ОТКРЫТИЕ

СТАТИСТИКА

САМОСВАЛ НЕ УВИДЕЛ ПОЕЗД

ШОЙГУ СРАВНИЛ ДРОНЫ С АВТОМАТОМ КАЛАШНИКОВА

В Благовещенском районе Башкирии 
произошло столкновение поезда с 
самосвалом. От грузовика почти ничего не 
осталось, в товарном составе, состоящем 
из 16 вагонов, 6 сошли с рельсов. 37-летний 
водитель «КамАЗа», вылетевший на переезд 
на запрещающий сигнал семафора, жив, 
но находится в тяжелом состоянии. По этой 
причине он пока не может объяснить свои 
неадекватные действия.

Беспилотные летатель-
ные аппараты, в том числе 
управляемые оператором 
FPV-дроны, становят-
ся таким же массовым 
оружием, как автомат 
Калашникова. Об этом 
заявил во время инспекци-
онной поездки на полигоны 

Южного военного округа 
глава российского военного 
ведомства Сергей Шойгу. 
«Это как автомат Калашнико-
ва, (надо) чтобы владел почти 
каждый. Если не каждый, то 
через одного точно», — ска-
зал министр при посещении 
беспилотного центра, где 

проходят подготовку опера-
торы дронов и тренируются 
расчеты комплексов по 
уничтожению беспилотни-
ков противника. По словам 
министра, беспилотники и 
средства борьбы с дронами 
массово пошли в войска, «но 
противник тоже не дремлет».

Доля тех, у кого есть кошка

Доля тех,  у кого есть собака

Кошечки и собачки в России

2000 год 2013 год 2023 год

37%

46% 45%
49,5%

14,8%
20,5%

Об этом сообщил глава 
крымского парламента 
Владимир Константи-
нов, заявивший, что иск 
Общественной палаты 
Крыма к Украине о при-
знании права на компен-

сацию морального вреда, 
причиненного водной 
блокадой полуострова, 
уже сформирован. И в 
ближайшее время доку-
менты будут направлены в 
Верховный суд Республики 

Крым. По словам Констан-
тинова, каждый житель 
Крыма должен получить от 
Украины компенсацию за 
причиненный моральный 
вред в размере 200 тысяч 
рублей. 

намерен потребовать Крым 
с Украины за водную блокаду3,066 трлн руб.

ЦИФРА

ЗМЕИ С РЕСНИЦАМИ ОБНАРУЖЕНЫ В ТАИЛАНДЕ
Биологи из МГУ совместно с коллегами из Таилан-
да и Вьетнама обнаружили новый вид змей-куфий 
— с ресничками. Куфии — ядовитые змеи, родствен-
ные гадюкам. Новый вид этой змеи — с небольшими 
чешуйками над глазами, напоминающими ресницы, был 
обнаружен еще в 2016 году в провинции Сатун на юге 
Таиланда. Но была вероятность, что это всего лишь еди-
ничный случай. Однако на данный момент обнаружены 
еще четыре особи, подтверждающие особенности вида. 
Рептилии получили название Trimeresurus ciliaris, что в 
переводе с латыни означает «реснитчатая куфия». 

Жительница Коннектикута три дня рисовала мелом на асфальте северное 
сияние, площадью 2289,59 квадратного фута. Теперь Прити Гундапвар наме-

рена подать заявку на включение ее творения в Книгу рекордов Гиннесса. Поскольку на 
данный момент самым крупным произведением стрит-арта, выполненным одним худож-
ником мелом, является картина площадью 2152,78 квадратного фута. 
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«Это история о веселых авантюристах, 
которые занимались разными «делишками», 
пока их не схватили и не поставили перед вы-
бором: отбыть в места не столь отдаленные 
или принести пользу стране. Они сделали 
правильный выбор. Ведь они с самого начала 
были не плохими людьми. Такие Робин Гуды, 
которым, несмотря на различия, пришлось 
стать командой», — рассказал генеральный 
продюсер сериала Вадим Галыгин. 

Герои сериала живут в разных точках мира, 
они знают друг друга только по никам и ни-
когда не виделись в реальной жизни. Вместе 
команда успешно потрошила электронные 
кошельки богачей, пока не попалась из-за не-
лепой ошибки. Тогда они все и встали перед 
выбором. Теперь на кону не шальные деньги, 
а свобода и безопасность всего мира.

«Я учился в школе в старших классах на 
курсах программирования. Но единственное 
желание у меня тогда было разбить компью-
тер, выбросить его в окно. Но хакерство ин-
тереснее. Ты не придерживаешься правил и 
языков. Я не пытался сделать своего хакера 
реальным, я хотел добавить в персонаж боль-
ше фишек, которые бы цепляли. А главная, 
наша, отечественная фишка, — это русский 
«наобум» или «авось». Это то, на что вся ко-
манда хакеров рассчитывала по сюжету», — 
поделился подробностями о своем персонаже 
по прозвищу BOSS Никита Богатов.

Исполнительница роли Red Queen-
авантюристки, красотки и женской части ко-
манды, Софья Каштанова, считает, что поня-
тие «русский хакер» должно стать брендом. И 
сетует, что хоть ее персонаж и стопроцентная 

чудо-женщина, но компьютерных навыков на 
уровне коллег не имеет.

«Все начиналось как очень простая коме-
дия, и мы не думали, что тема, которую мы под-
няли, будет настолько актуальная. Вся история, 
связанная с приключениями, с хакерами, с 
авантюрами, она стала еще более интересной. 
Мы решили подумать, как бы это все могло 
происходить в такой кинематографической 
и шутливой форме. Я надеюсь, что молодежь 
будет смотреть сериал под правильным углом, 
не будет воспринимать всерьез все, что проис-
ходит. Наши герои, хоть и на стороне светлой, 
но делают они не всегда самые правильные с 
точки зрения законодательства вещи. Мы хотим 
вдохновить молодежь пойти и что-то сделать, не 
сидеть на месте. А если это еще и будет полезно 
для страны, для общества — это великолепно. 
Наше творенье — это патриотизм «здорового 
человека», — объяснил ситуацию со сценарием 
и смыслами сериала генеральный продюсер 
картины Владимир Микулич.

 «Все давно хотели снять смешной хоро-
ший фильм про русских хакеров. И, кажется, 
это получилось. И дело не в самих хакерах, а в 
мысли, что русские делают весь мир. Это будет 
актуально всегда. Если говорить серьезно, 
эти герои — как бы они себя ни вели, чтобы 
они ни делали — они представляют из себя 
российский интернет-суверенитет. Их мето-
ды могут выглядеть забавными, странными, 
некорректными, но давайте не забывать, что 
это художественное преувеличение», — про-
комментировал генеральный директор АНО 
«ИРИ» Алексей Гореславский.

 Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

В «ОКТЯБРЕ» ПОКАЗАЛИ НОВУЮ В «ОКТЯБРЕ» ПОКАЗАЛИ НОВУЮ 
КОМЕДИЮ О РУССКИХ ХАКЕРАХКОМЕДИЮ О РУССКИХ ХАКЕРАХ

ПРЕМЬЕРА
В среду, 4 октября, в кинотеатре «Октябрь» состо-
ялась премьера комедийного сериала «Короче, 
план такой» (16+) о русских хакерах, созданного 
продюсерской компанией WMG при участии «НМГ 
Студии» и при поддержке Института развития 
интернета (АНО «ИРИ»). Гонки, авантюры, сумас-
шедшие скачки по всему миру, приправленные 
любовной линией и русским духом, — так отзы-
вались о творении гости мероприятия.АЛ
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Те, кто ждал от выступления Пути-
на на Валдайском форуме сенса-
ции, угадали. Сенсация случилась. 
Ядерная. Отвечая на вопрос Сергея 
Караганова, который давно и упор-
но настаивает на том, чтобы Россия 
стряхнула пыль со своего ядерного 
щита, Владимир Путин приоткрыл 
завесу с нескольких военных тайн.

Во-первых, он пока не видит необхо-
димости в изменении российской ядерной 
доктрины. В ней указаны два основания для 
применения Россией ядерного оружия: ядер-
ное нападение на нас и угроза существова-
нию нашего государства. «Нужно ли нам это 

менять? А зачем? Все можно поменять. Я 
просто вот не вижу необходимости в этом», 
— сказал президент.

По его словам, нет такой ситуации, при 
которой сегодня что-то угрожало бы россий-
ской государственности и существованию 
Российского государства. «Думаю, никакому 
человеку в здравом уме и ясной памяти не 
придет в голову применить ядерное оружие 
в отношении России», — заключил Путин.

В ответ на предложение о демонстраци-
онном возобновлении ядерных испытаний 

Путин напомнил историю вопроса. Россия и 
США в свое время подписали соглашение о 
запрете таких испытаний. Разница только в 
том, что в России Государственная дума это 
соглашение ратифицировала, а Конгресс 
США этого не сделал. По словам президента, 
он не готов сказать: нужно возобновлять 
ядерные испытания или нет. Но на что Россия 
готова — так это на то, чтобы повести себя 
зеркально по отношению к США. Другими 
словами, если Штаты возобновят ядерные 
испытания, то Россия вправе будет сделать 
то же самое. Правда, для этого Государствен-
ной думе придется отозвать ратификацию. 
И, наверное, за этим дело не станет в случае 

необходимости. «Если мы это сделаем, это-
го будет вполне достаточно», — заметил 
президент.

А еще Путин сообщил, что Россия прак-
тически завершила испытания крылатой 
ракеты неограниченной дальности с ядерной 
энергоустановкой «Буревестник». И это тоже 
сенсация, которая вряд ли обрадует Запад. 
«Проведено последнее успешное испытание 
«Буревестника» — крылатой ракеты гло-
бальной дальности с ядерной двигательной 
установкой». Впервые о разработке этого 
оружия Путин объявил в марте 2018 года. 
Многие тогда назвали это фантазией, но 
теперь, после слов Путина о завершении 
испытаний, все вопросы отпали. Тяжелая 
стратегическая ракета «Сармат» тоже на 
подходе.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
Российский президент пред-
ставил на «Валдае» свою про-
грамму. Но не предвыборную. 
Это программа полного переу-

стройства миропорядка. По сути, Путин те-
зисно сформулировал, по какому пути в обо-
зримом будущем будет развиваться планета. 
Причем это не просто «российские хотелки», 
а объективно существующая историческая 
закономерность. На любые претензии на ге-
гемонию и попытки причесать все страны под 
одну гребенку, которые не оставляют США и 
их союзники, Владимир Путин отреагировал 
пренебрежительным вопросом: «Вы кто такие 
вообще? Какое вы имеете право кого-то 
предупреждать?»

И тут же сам предупредил коллектив-
ный Запад: любые односторонние действия 
будут встречать жесткий ответ. «Действие 
всегда рождает противодействие», — на-
помнил Путин.

А сами претензии и попытки Запада уста-
новить однополярную гегемонию, основанную 
не на международном праве, а на непонятных 
«правилах», назвал чушью. 

— Протрите глаза, эпоха колониального 
владычества давно закончилась, — посовето-
вал президент обитателям Белого дома.

Любой, кто ведет себя независимо и дей-
ствует в соответствии со своими интересами, 
подлежит устранению со стороны Запада, 
констатировал Путин. 

— Образ врага пытаются лепить из всех, 
кто не готов слепо идти за западными элита-
ми. Западу, определенной части западных 
элит, всегда нужен враг, — заметил он и доба-
вил: — Сейчас США навязывают свои правила 
Европе. Но такой подход — дурь какая-то, 
— убежден Владимир Путин. — И как в таких 
условиях работать? Где гарантии? Чушь какая-
то! — слово «чушь» Путин повторил за полчаса 
своего выступления не раз. 

Причем сегодня «чушь» от мировых геге-
монов реально угрожает всей планете. Рос-
сийский лидер отметил, что всякий раз, когда 

какая-то страна в мире начинала заявлять 
претензии на исключительность, дело скаты-
валось к большим войнам. Сейчас тенденция 
та же, но с поправкой на «ядерный ветер». 
Человечество сейчас располагает такими 
ресурсами, которые способны уничтожить 
всю Землю, отметил президент. 

Блоковый подход, на котором Запад 
строит всю политику, и деление на «мы» и 
«они» — это ограничение прав государств на 
собственное развитие и порочная практика ХХ 
века, подчеркнул Путин. По его словам, бла-
госостояние Запада в значительной степени 
было достигнуто за счет ограбления колоний 
и бесконечной экспансии. 

— Наши контрагенты на Западе потеряли 
чувство реальности и перешли все возможные 
границы, — сказал президент и объяснил, 
почему у «гегемона» ничего не выйдет.

Потому что Россия — это государство-
цивилизация. И таких цивилизаций было и 
есть множество. Каждая по-своему уникаль-
ная и имеющая полное право быть непохожей 
на все остальные.

— Человечество движется не к фраг-
ментации и блоковому противостоянию, а 
наоборот — к синергии. Но свою цивилизацию 
никому нельзя предавать, это ведет к хаосу.

Прочный мир установится лишь тогда, 
когда все будут чувствовать себя в безопас-
ности, заявил Путин.

Он напомнил, что СВО направлена на то, 
чтобы прекратить войну, которую киевский 
режим после Майдана 2014-го развязал на 
Донбассе.

— Хорошо, можно запудрить мозги мил-
лионам людей, но вы-то знаете, что проис-
ходило — натуральная война на Донбассе.

В конце своего выступления Путин четко 
сформулировал шесть принципов для России 
и всего нового мира:

— Мы хотим жить в открытом, взаимос-
вязанном мире, в котором никто и никогда 
не будет пытаться возводить искусственные 
барьеры на пути общения людей, их творче-
ской реализации и процветания. Должна быть 
безбарьерная среда.

— Навязывание любой стране или народу, 
как им жить, как чувствовать себя, должно 
быть запрещено.

— Никто не имеет права и не может 
управлять миром за других или от имени 

других. Мир будущего — это мир коллектив-
ных решений.

— Всеобщая безопасность и прочный 
мир, построенные на интересах всех — от 
великих государств до малых стран. Гармония 
в этой сфере достижима, надо просто отбро-
сить гордыню, спесь и перестать смотреть на 
других как на партнеров второго сорта или 
как на изгоев или дикарей.

— Мы за справедливость для всех. Эпоха 
эксплуатации кого бы то ни было в прошлом. 
Всем должен быть обеспечен доступ к благам 
современного развития. Попытки ограни-
чить его должны рассматриваться как акт 
агрессии.

— Равноправие. Больше никто не готов 
подчиняться, ставить свои интересы и нужды 
в зависимость от более богатых или сильных. 
Это квинтэссенция всего исторического опыта 
человечества.

Татьяна АНТОНОВА.

ШЕСТЬ 
ПРИНЦИПОВ 
НОВОГО МИРА

ЯДЕРНАЯ ДОКТРИНА РОССИИ НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Владимир Путин: «А зачем?»

С ведущим 
сессии 
политологом 
Федором 
Лукьяновым.
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Напомню: боевые действия, ко-
торые по сценарию ВСУ должны 
закончиться взятием Токмака, 
Артемовска и Соледара, воз-

обновились в ночь на среду. Основные бои 
шли в районе Копани (левее села Работино) 
и Вербового. ВСУ еще раз пытались расши-
рить наступательный плацдарм, чтобы про-
рваться к Копани, Новопрокоповке и 
Вербовому.

Наши ВКС нанесли удары по позициям 
противника у села Работино, откуда он пыта-
ется атаковать. Только на этом участке ВСУ 
потеряли более 35 человек, среди которых 
были польские наемники.

По мнению аналитиков, возобновление 
интенсивных боевых действий ожидается тут 
на следующей неделе. Оперативная цель ВСУ 
на этом участке — прорваться к Токмаку.

Напряженной ситуация остается и в 
Артемовске (Бахмуте). Наши продолжают 
удерживать позиции в районе Орехово-
Васильевки, откуда недавно выдавили ВСУ. 
Десантники в свою очередь смогли дать про-
тивнику достойный отпор в боях за Андреевку 
и Клещеевку.

ВСУ предприняли здесь несколько атак, 
но прорваться через железную дорогу так и 
не смогли. Нашу десантуру поддерживали 
авиация и артиллерия: удары наносились по 
объектам ВСУ в Андреевке, Клещеевке, Ча-
совом Яре, Богдановке, Васюковке, Весёлом 
(северо-восточнее Соледара) и Спорном. 
Здесь потери противника составили порядка 
150 человек.

На другом горячем участке, Времьевском 
выступе, пока без существенных перемен. 
ВСУ проводят перегруппировку. Похоже, они 

исчерпали свои возможности по проведению 
серьезных операций на данном участке. Ини-
циатива полностью перешла к нашим.

На Херсонском направлении основные 
события разворачиваются на островах в рус-
ле Днепра. Так, на острове Переяславский 
(Казацкий) украинские подразделения из 
тактической группы «Омаха» продолжают 
удерживать плацдарм, несмотря на увели-
чивающиеся с каждым днем потери.

Российские войска активно отрабатыва-
ют по острову авиабомбами и артиллерией. На 
днях противник попытался провести ротацию 
на лодках, однако плавсредства были потопле-
ны. Всего на Херсонском направлении потери 
ВСУ составили до 45 военнослужащих.

Купянское направление, пожалуй, одно из 
самых тяжелых для ВСУ. Здесь они понесли 

самые большие потери за прошедшие сут-
ки. Харьковские больницы переполнены, а в 
Кременчуге, куда в случае сильной загрузки 
харьковских госпиталей эвакуируют раненых 
с Купянского и Сватовского направлений, на 
этой неделе срочно ищут доноров крови.

При этом, как отмечают военные экс-
перты, ВСУ в результате «безвременной 
кончины снабжения со стороны Запада» уже 
начинают ощущать снарядный голод, а также 
недостаток техники. Не хватает и людей. Так, 
по поступающим сведениям, на нескольких 
участках фронта командование ВСУ соби-
рает пополнение для штурмовых отрядов 
из штабных. 

«Группа офицеров катается по командным 
пунктам и выгребает личный состав в воз-
растной категории 20–40 лет из числа тех, кто 
пригрелся при штабах. Не все так хорошо с 
мобилизацией. Видимо, мужики 50+, которых 
гребут со всей Украины военкоматы, не вы-
возят штурмы», написал один из тематических 
telegram-каналов.

Дарья ФЕДОТОВА.

Министр обороны Нидерландов Кайса Ол-
лонгрен на форуме в Варшаве назвала помощь 
Украине «дешевым способом» противостоять 
России. О чем это она, если финансовый по-
ток из Америки прекратился (временно), а ЕС, 
по словам главы евродипломатии Борреля, 
не может компенсировать Украине помощь, 
которую приостановили США? Денежки счет 
любят, где же тут дешевизна?

Полная цитата ясности не добавляет: 
«Поддержка Украины — это очень дешевый 
способ сделать так, чтобы Россия с ее режимом 
не представляла угрозы для НАТО». Впрочем, 
что-то похожее говорил с полгода назад офици-
альный представитель Пентагона Джон Кирби. 
Что-то о том, что если не поддерживать Украину 
в борьбе с Россией, то может пролиться амери-
канская кровь. А в августе уже совсем внятно в 

интервью «Вашингтон Пост» высказался пре-
зидент Польши Анджей Дуда: «Прямо сейчас 
российский империализм можно остановить 
дешево, потому что американские солдаты не 
умирают. Но если мы не прекратим российскую 
агрессию сейчас, придется заплатить очень 
высокую цену (воевать американцам)».

И сразу все встает на свои места, посколь-
ку появилась шкала ценности, возможность 
сравнивать. Вот как в овощном магазине: эта 
картошка грязная разнокалиберная и, похоже, 
с гнильцой — она дешевая, а эта ровненькая 
мытая синеглазка — дорогая.

«Цивилизованный мир» не стесняясь го-
ворит, что украинцы для него — третий сорт, 
гнилая картошка, дешевые люди, не жалко.

Весь торг вокруг помощи Украине ведется 
исключительно по поводу того, что выгоднее 
— сжечь еще несколько миллиардов сейчас, 
чтобы ослабить Россию, или направить на 

собственные нужды, чтобы потом иметь силы 
сосуществовать с Россией. Некоторые, типа 
Оллонгрен и оголтелой Прибалтики, считают, 
что надо продолжать, другие (даже Польша) — 
начинают вести себя более расчетливо. Суще-
ствование Украины и украинцев в расчетах и у 
тех, и у других совершенно опционально.

Помните, как летом коллективный Запад 
сказал Киеву: вы не бережете нашу технику, 
бросая ее на прорывы, она дорогая. И начались 
«мясные штурмы» — солдаты-то дешевые.

А чтобы не было обидно, под взрывы укра-
инских мобилизованных на минных полях Запад 
поет песни про демократию и свободу, приня-
тие в НАТО и ЕС и прочие кружевные трусики, 
заглушая крики раненых и стоны умирающих. 
Фальшивые песни, лживые.

А по-другому «цивилизованный мир» не 
умеет, не может в силу своей сущности. Рос-
сия, многажды обманутая, каким-то чудом это 
поняла. Украина все никак не поймет, что она 
для Запада — не страна, не люди. А всего лишь 
«дешевый способ», одноразовый инструмент, 
пушечное мясо.

«Независимая газета» 20 августа опу-
бликовала статью члена-корреспондента 
РАН Валерия Гарбузова «Для самопознания 
России необходимы знания, а не мифы».

Эту статью необходимо разбирать в 
профессиональном сообществе. Отмечу 
только, что при оценке сил разных госу-
дарств (а Гарбузов сравнивает Россию и 
США) следует иметь в виду популярный 
индекс Рэя Далио — американского мил-
лиардера, занимающегося исследованиями 
экономических циклов. Этот индекс рас-
считывается для каждой страны на основе 
семи показателей, а именно: качество об-
разования, владение новыми технологиями, 
конкурентоспособность на мировом рынке, 
доля в мировой торговле, доля в рынке ка-
питалов, сила валюты в качестве резервной, 
ВВП на душу и военная мощь.

Согласно индексу Далио, США, конечно, 
самая мощная страна в мире. Но эта мощь 
быстро падает после 1970 года. Кстати, 
индекс мощи Далио падает и для Европы, 
но быстро растет для Китая и Индии. Но 
главное, что нас должно насторожить, это 
то, что российский индекс мощи Далио в 
два раза меньше американского и он падает 
после 1975 года. Хотя следует отметить и 
неоднозначность некоторых показателей, 
определяющих индекс Далио.

Я же решил написать свою статью по-
тому, что меня поразила сразу неадекватно 
резкая реакция на статью В.Н.Гарбузова. 
Автора через два дня уволили с поста ди-
ректора Института США и Канады РАН, даже 
не дождавшись обсуждения статьи в Акаде-
мии. А в средствах массовой информации 
люди, которые никакого отношения к Акаде-
мии не имеют, заговорили, что РАН — «это 
устаревшая организационная структура, 
ее надо пересоздать», а сама Академия 
наук — гнездо либерализма.

Так с учеными нельзя! Члены Академии 
не меньшие патриоты и не меньше боле-
ют за состояние страны, чем чиновники 
Минобрнауки.

А еще до выхода статьи Гарбузова поя-
вились вздорные обвинения Академии наук, 
что она стала «махровым гнездом либера-
лов», потому что несколько десятков членов 
РАН подписали коллективное обращение 
против СВО.

Во-первых, подписали обращение всего 
10 академиков и 21 член-корреспондент из 
2000 членов РАН. А вот почти все бывшие 
вице-премьеры правительства, в свое время 
назначенные самим президентом страны, 
уехали из страны. А ведь практически все из 
них безудержно обогащались и разрушали 
нашу экономику вопреки рекомендациям 
академиков.

Во-вторых, следует напомнить, что в 
Российской академии наук сосредоточе-
ны почти все выдающиеся ученые страны. 
Поэтому надо призвать обвинителей, в част-
ности, на телевидение, обвинения необхо-
димо подкреплять фактами, иначе это может 
быть интерпретировано как клевета.

В истории нашей Академии были на-
падения со стороны нетерпеливых и «пра-
воверных» чиновников и пропагандистов, 
требовавших реформирования Академии 
наук за то, что она не соответствовала их 
политическим взглядам.

Такое было в 1918 г., когда Луначарский 
предложил перестроить Академию наук. Но 
В.И.Ленин ему ответил: «Не шутите с Ака-
демией». Потом Ленин позвонил непремен-
ному секретарю Академии С.Ф.Ольденбургу 
и сказал, чтобы при серьезных проблемах 
он обращался непосредственно к нему. 
Зимой 1918 года Ольденбург попросил 
дров для отопления Академии наук. И дро-
ва был доставлены. Надо рекомендовать 
обличителям РАН прислушаться к Ленину. 
А ведь Ольденбург, помимо того, что был 
выдающимся ученым-востоковедом, был 
министром просвещения только что свер-
гнутого Временного правительства, членом 
ЦК контрреволюционной кадетской партии. 
А Ленин тем не менее не только защитил, но 
и работал с ним.

В 1929 годы Академия при участии зна-
менитого академика Ивана Павлова забал-
лотировала при выборах так называемых 
трех выдвиженцев ЦК ВКП(б), кандидатов-
коммунистов. Тут же подняли шум партийные 
чиновники при власти, и академики сдались, 
а выдвиженцев избрали.

В 1958 году тогдашние пропагандисты 
натравили общество на писателя Бориса Па-
стернака. В 1994 году я столкнулся с одним 
писателем, который в 1958 году подписал 
против Пастернака позорную статью «От-
ползай вон, таракан», а в 1980-е годы воз-
главил комиссию по творческому наследию 
Пастернака.

Потом Никита Хрущев в 1960 году грозил 
президенту Академии наук А.Н.Несмеянову 
перестроить Академию за неизбрание став-
ленника Т.Д.Лысенко в академики. Хрущев 
также инициировал перевод некоторых 
академических институтов в подчинение 
отраслевых министерств. Отчего эти ин-
ституты сильно пострадали.

В 1970-е годы бурные и нервные атаки 
были в связи с обращениями академика 
А.Д.Сахарова, выдающегося ученого, соз-
дателя термоядерного оружия, который 
выступил с концепцией конвергенции со-
циализма и капитализма, а также в защиту 
прав инакомыслящих.

Потом были гонения на писателя 
А.И.Солженицына, позднее избранного ака-
демиком. А в итоге: какая память осталась 
о Пастернаке, Несмеянове, Солженицыне, 
Сахарове и какая об их гонителях?

А теперь о коллективном обращении 
против СВО, которое подписали 10 академи-
ков и 21 член-корреспондент. Надо признать, 
что они имеют на это право. Критиковать 
обращение можно, но не надо возбуждать 
общественность и власть угрозой либера-
лизма, исходящей от Академии наук.

Берите пример хотя бы с президента 
России, который спокойно прокомменти-
ровал отъезд из страны своих назначенцев 
в правительстве. Они, в отличие от членов 
РАН, обогатились, нанесли реальный ущерб 
стране, которую после этого бросили.

Пора общественности, чиновникам и их 
пропагандистам сделать вывод, что никогда 
вмешательства со стороны непрофессио-
налов в дела Академии наук, являющейся 
профессиональной научной организацией, 
не были благотворными. Никогда! Но всегда 
наносили только вред, и в первую очередь 
стране.

Абсолютное большинство членов РАН 
не намерено и никогда не подписывало 
коллективные политические документы. 
Тем более когда ведутся боевые действия. 
Абсолютное большинство членов РАН осо-
знает, что как бы мы ни относились к СВО, 
как бы мы ни переживали за погибающих в 
этой войне, мы не имеем права нанести вред 
или желать поражения нашей армии, как это 
делали Ленин и большевики в 1914–1916 
годах.

Но критиковать правительство порой 
необходимо, и только во имя исправления 
ошибок, о которых мы говорим давно. Ведь 
даже президент Владимир Путин признал 
ошибку в том, что к экономике правитель-
ство относилось как к импортному супер-
маркету, где все можно купить, вопреки 
рекомендациям академиков. И такое при-
знание способствует исправлению ошибок 
правительства.

Способность перетерпеть инакомыслие 
в общественной жизни свидетельствует 
только о силе государства и уверенности его 
руководства. И очень часто нетерпимость к 
инакомыслию приводила к хрупкости госу-
дарства и ошибкам, порою фатальным, о чем 
свидетельствует судьба нашего Отечества. 
Особенно показательно, как одномыслие 
привело к катастрофам в начале Великой 
Отечественной войны, а полвека спустя 
неспособность преодолеть одномыслие и 
гармонизировать разномыслие привела к 
распаду СССР.

В завершение приведу высказыва-
ние Вячеслава Плеве, министра внутрен-
них дел в царском правительстве и шефа 
жандармов, убитого бомбой, брошенной 
эсером-террористом: «Русская интелли-
генция имеет одну … особенность: она … 
восторженно воспринимает всякую идею, 
всякий факт, даже слух, направленные к 
дискредитации государственной … власти. 
А ко всему же остальному в жизни страны 
она индифферентна».

Эту мысль тоже надо нам иметь в виду 
при критике власти, чтобы, с одной сторо-
ны, не быть вовлеченным в дискредитацию 
власти, а с другой — чтобы преодолеть ин-
дифферентность и бесстрастность.

О разномыслии среди ученых в условиях СВО
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Роберт НИГМАТУЛИН, академик, научный руководитель Института 
океанологии им. П.П.Ширшова РАН
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КРИЗИС

ЗЛОБА ДНЯ ПРАВО

МНЕНИЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

ОДНОРАЗОВАЯ УКРАИНАРЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Министр обороны 
Нидерландов Кайса 
Оллонгрен.

■ Охота на браконьеров: из будней 
охотнадзора
■ Учиться на охотоведа
■ Медвежьи истории: охота с лабаза
■ Я охотник, мне щенки от собак-медалистов 
не нужны

■ Пролет вальдшнепов начинается
■ Рассказы фотоохотников
■ Обновленные правила охоты: отвечает 
юрист
■ Вести с водоемов
■ Рыбалка в бархатный сезон

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ»

В октябре 2023 года вступили в силу 
изменения в Гражданском кодексе 
РФ, согласно которым закрепляется 
и конкретизируется право общедо-
левой собственности владельцев 
недвижимости на общее имуще-
ство. Речь идет о гаражных объеди-
нениях, дачных поселках и много-
квартирных домах. 

Теперь в ГК РФ появился новый пара-
граф: «Общее имущество собственников 
недвижимых вещей». К нему относятся зе-
мельные участки, участки недр и все, что 
прочно связано с землей, то есть объекты, 
перемещение которых без несоразмерного 
ущерба их назначению невозможно, в том 
числе здания, сооружения, объекты неза-
вершенного строительства, а также жилые и 
нежилые помещения, в том числе гаражи. 

Согласно новым правилам, собствен-
никам недвижимости теперь принадлежит 
на праве общей долевой собственности 
«имущество, использование которого пред-
полагалось для удовлетворения общих по-
требностей таких собственников при соз-
дании или образовании этих недвижимых 
вещей, а также имущество, приобретенное, 
созданное или образованное в дальнейшем 
для этой же цели». При этом доля в праве 
собственности на общее имущество будет 
пропорциональна площади самой собствен-
ности. То есть владелец квартиры площадью 
90 кв. м имеет втрое больше прав на общее 
имущество, чем владелец квартиры площа-
дью 30 кв. м. Однако права неотделимы от 
обязанностей — участвовать в издержках 
и расходах по содержанию и сохранению 
общего имущества собственники также бу-
дут соразмерно с их долей. Особенно акту-
ально это будет для дачников при решении 
вопросов о судьбе общего имущества: если 
раньше принято было разделять количество 
голосов по числу владельцев жилья в дачном 
поселке, то теперь нужно будет оглядывать-
ся на площадь их владений.

Это значит, что передать общее имуще-
ство, например, в аренду кому-либо, можно 
только при согласии всех собственников. Как 
и раньше, для кворума нужно собрать не ме-
нее двух третей голосов. Чтобы передать его 
в собственность, нужно будет единогласное 
решение. Долю в общем имуществе нельзя 
продать или подарить, она переходит к но-
вому владельцу только вместе с основной 
собственностью.

«Не должно быть ситуации, когда за-
стройщик продает дома в частном поселке, 
люди покупают, а потом выясняется, что 
единственная дорога к дому принадлежит 
частному лицу и за проезд надо платить. И 
теперь такая ситуация будет невозможна в 
принципе. Никто не вправе будет запретить 
владельцу дома пользоваться дорогой в 

частном поселке, являющейся общим иму-
ществом», — объясняет председатель Ко-
митета Госдумы по законодательству Павел 
Крашенинников.

Однако все это теория, а как новая 
система будет на практике сочетаться с 
реалиями гаражных и садовых коопера-
тивов, пока не слишком понятно. Первое, 
о чем приходится задуматься, — уже упо-
мянутая необходимость созывов реальных 
общих собраний собственников. Чуть ли не 
большинство подмосковных (и уж тем более 
региональных) ГСК и СНТ проводят необхо-
димые по закону отчетно-перевыборные со-
брания для проформы, и значительная часть 
владельцев дач и гаражей об этих собраниях 
даже не знает. А по новым правилам либо 
без того самого кворума не удастся никак 
распорядиться общедолевой скважиной 
или помывочным боксом... либо, наоборот, 
привыкшее проводить «виртуальные» ОСС 
ушлое правление так хорошо распорядится 
этим самым имуществом, что только дер-
жись. Даже непонятно, какой из вариантов 
лучше, оба хороши так, что хуже некуда, и 
оба совершенно реальны. 

Юристы и общественники, занимаю-
щиеся ЖКХ и смежными темами, давно и 
дружно говорят: учитесь проводить общие 
собрания, не ленитесь собирать их и уча-
ствовать. Реальность, однако, такова, что 
полноценные общие собрания проводятся 
лишь в крохотном меньшинстве многоквар-
тирных домов, гаражных и дачных коопе-
ративов. И не то чтобы в России какое-то 
особо пренебрежительное отношение к 
принятию решений, скорее большинству 
потенциальных участников таких собраний 
попросту некогда — не хватает, как любят 
нынче говорить психологи, ресурса. 

Может быть, новый порядок, когда вес 
голоса пропорционален объему доли, это 
дело поправит: соберутся, скажем, владель-
цы самых крупных долей в кооперативе и все 
с общедолевой собственностью порешают 
без «миноритариев». Но ведь опять потом 
начнутся разговоры о кулачестве и праве 
сильного...

Дарья ТЮКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

ОТЛОЖЕННАЯ БИТВА ЗА ТОКМАК

ИГРЫ ДОБРОЙ 
ДОЛИ
Правила пользования общим 
имуществом собственников 
стали яснее и прозрачнее
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Если вчитаться в сам документ, 
доступный на портале законот-
ворческой деятельности, дело 
обстоит несколько по-другому: 

львиная доля этой суммы формируется не 
штрафами, а сборами с дальнобойщиков за 
проезд по трассам. (Система «обилечивания» 
фур известна как «Платон» — помните про-
тесты водителей по этому поводу? Ну так, 
невзирая на протесты, ее ввели, и она успеш-
но работает, добавляя свою копеечку в тарифы 
на перевозки.) 

И вот конкретно «Платон» образует льви-
ную долю этих сборов и дает весь упомяну-
тый рост доходов в Федеральный дорожный 
фонд. В 2024 году система должна дать 46,5 
млрд рублей, в 2025-м — 52, а на 2026 год 
прогнозируется собрать 54,6 млрд рублей. 
Для сравнения, суммы наложенных судами и 
федеральными должностными лицами штра-
фов за нарушения ПДД в проекте бюджета на 
порядок скромнее: каждый год нарушители 
правил должны будут вносить в Дорожный 
фонд по 5,3 млрд рублей, причем с небольшим 
снижением от года к году. 

Итак, что же, «штрафономики» по факту 
не существует? Сложный вопрос. Формаль-
но — да, не существует: все-таки авторам 
бюджета (который в этой части представляет 
собой открытый для публики документ) было 
бы странно закладывать в него повышение 
«норматива» штрафов. Это бы значило, что 
соответствующим ведомствам — прежде 
всего ГИБДД — нужно заложить в план со-
ответствующий рост числа нарушений, а это 
рушит уже их собственные показатели эф-
фективности. Поэтому, обратим внимание, 
цифры по штрафам за нарушения тихонько 
снижаются (борьба идет? а как же!).

Но есть довольно важный нюанс. Все 
упомянутые прогнозируемые суммы штра-
фов касаются Федерального дорожного 
фонда — в него перечисляются штрафы, 
наложенные судами и федеральными ор-
ганами власти, учреждениями, должност-
ными лицами. В этой фразе не зря столько 
раз употребляется слово «федеральный», 
потому что есть ведь еще и региональные 
штрафы. Например, за нарушение правил 
парковки (тут москвичи и жители других 
миллионников шумно вздыхают). И за превы-
шение скорости. Правило в этом случае уже 
много лет одинаково: штрафы за нарушение 
«законодательства в сфере безопасности 
движения» на 100% остаются в том регионе, 
где они взяты. 

Иными словами, в Федеральный дорож-
ный фонд поступят штрафы за нарушения, 
не связанные с безопасностью движения. 
Это главным образом «профессиональные» 
административные составы — такие как пере-
груз, пассажирские перевозки без лицензии 
и тому подобное. Таким образом, тем, кто 
хочет помочь именно федеральному бюджету, 
нужно будет нарушить что-нибудь такое, что 
не связано с безопасностью движения. Это 
не так уж просто, если вы не перевозчик, а 
обычный автомобилист — вот потому и посту-
плений в масштабах федерального бюджета 
запланировано не так уж много (что такое 5 
млрд рядом с триллионами бюджетных до-
ходов и расходов?). 

Помочь бюджету родного (или соседнего, 
или того, по которому путешествуешь) региона 
куда легче. Достаточно превысить скорость 
(для сбора таких пожертвований растет сеть 
камер — скажем, в одной Ярославской области 
в следующем году, как обещал губернатор, их 
станет на 6000 больше). Или проехать на крас-
ный свет (тут для общего удобства проводятся 
эксперименты с устранением «мигающего 
зеленого»: кто не успел затормозить — про-
езжает на красный). Или проехать по выде-
ленной полосе. Или припарковаться на газоне 
(которым считается, в общем-то, любой грунт, 
не покрытый асфальтом или плиткой).

И тут суммы гораздо больше. В 2022 году 
всего собрали 136,8 млрд рублей дорожных 
штрафов — это означает, что минимум 130 
миллиардов из этой суммы дали те штрафы, 
что пошли в доход регионов. 

Сколько лет твердили миру, что наш бюд-
жет сверхцентрализованный, что доходы нуж-
но перераспределять в пользу регионов. И 
наконец, кажется, именно это и происходит. 
Ведь правда: львиная доля доходов при этой 
системе остается как раз в регионах. И идет, 
кстати, по большей части на благие дела вроде 
тротуаров, лампочек, лавочек и прочего бла-
гоустройства. А самое главное — каждый из 
нас может сам, совершенно индивидуально 
и независимо, решить, помогать своими по-
жертвованиями федеральному или регио-
нальному бюджету. 

Можно даже не помогать никакому — если 
не ездить или ездить до занудности аккуратно. 
То есть в пределах того, что человек сам может 
дать государству, он имеет полную свободу 
принятия решений. А что до недр и заводов 
— у них есть свои хозяева и бенефициары, 
граждане-то тут причем? 

Антон РАЗМАХНИН.

НАРУШАТЬ — 
РОДИНЕ 
ПОМОГАТЬ
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Дмитрий Маликов появился на светском 
мероприятии в одиночестве. В этот день 
Дмитрий активно рассказывал о сво-
ем сыне, которого называет смыслом 
жизни. 

Корреспонденты «МК» поинтересова-
лись у него и состоянием здоровья леген-
дарного отца, Юрия Маликова. Напомним, 
летом у Юрия Федоровича возникли про-
блемы со здоровьем. Из-за этого музыкант 
был вынужден даже пропустить «Славянский 
базар» в Витебске, хотя его участие там было 
изначально запланировано. Однако Дмитрий 
уверяет, что сейчас состояние отца удалось 
стабилизировать.

— Нормально он себя чувствует, — го-
ворит Дмитрий. — Восемьдесят лет ему 
исполнилось в этом году. Вчера вместе мы 
были на футболе.

— Проблемы с сердцем, которые 
были летом, удалось решить?

— Да. Сейчас он чувствует себя в соот-
ветствии с возрастом.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

МАЛИКОВ РАССКАЗАЛ 
О ЗДОРОВЬЕ 80-ЛЕТНЕГО ОТЦА
«Чувствует себя 
в соответствии 
с возрастом», — 
признался Дмитрий
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c 1-й стр.  «Пришлось 
выплачивать 

долг детским пособием»

Ольга — петербурженка, воспитывает с 
мужем троих детей. После рождения тре-
тьего ее бабушка любезно предостави-
ла для проживания большой семьи свою 
трехкомнатную квартиру в самом сердце 
города на Неве. А сама переехала в один 
из спальных районов в «однушку», достав-
шуюся ей от покойного мужа.

«Не поверите, я еще в студенчестве, 
подрабатывая официанткой, зареклась не 
брать никаких кредитов. Давала себе слово, 
что лучше буду работать на трех работах, 
но кредит — никогда. В итоге получилось 
все с точностью до наоборот», — начала 
свой рассказ Ольга.

«Я в декрете, муж — простой инженер в 
НИИ, получает 55 000 рублей. Два года на-
зад он тайком от меня взял кредит в одном 
из банков: 500 000 рублей сроком на пять 
лет. Хотели открыть небольшую пекарню 
недалеко от нашего дома. Нашли поме-
щение, наняли персонал, первые четыре 
месяца вроде было все нормально. Мы по-
тихоньку ежемесячно выплачивали кредит. 
Но в какой-то момент что-то пошло не так. 
Наша пекарня перестала приносить доход. 
В месяц прибыль стала составлять всего 
40 000 рублей. А закрывать кредит же чем-то 
надо. Мне даже стыдно об этом говорить, но 
пришлось начать выплачивать долг детским 
пособием. Я просто снимала деньги, шла 
в банк и таким образом погашала кредит 
— 18 000 рублей в месяц».

Родители, по словам Ольги, ее семье 
помогать не стали: «Мама с папой сра-
зу сказали, что только мы виноваты, что 
вляпались в эту историю, и сами должны 
выкручиваться».

«Если честно, не знаю, 
что мной тогда дви-
гало, но я подумала, 
что это поможет. И 
обратилась за «помо-
щью» в микрофинан-
совую организацию. 
Оформила один заем, 
через месяц — второй, 
чтобы закрыть предыду-
щий. С учетом кредита и 
двух займов долг значи-
тельно вырос, достигнув 
700 000 рублей. Часть сум-
мы все-таки удалось погасить, 
продав нашу старенькую машину». 

Ольга поняла, что угодила в самую на-
стоящую кабалу с кредитом, только тогда, 
когда ей и мужу начали ежедневно зво-
нить коллекторы. «Удивительно, но кол-
лекторы в достаточно вежливой форме 
просили как можно скорее погасить 
долг. Не хамили, не сквернословили, 
не угрожали отобрать имущество. 
Но звонки от них шли постоянно. В 
итоге мы с мужем приняли реше-
ние обратиться в полицию, чтобы 
от коллекторов нас оградили. Но 
все закончилось на составлении 
акта. В полиции сказали, что таких 
дел сейчас куча. И никто не будет 
детально с этим разбираться. Нам 
ничего не оставалось делать, как 
пойти в прокуратуру. И тоже без 
толку. Заявление-то приняли, но 
сказали, что ничем не смогут по-
мочь — это официальное агентство 
по сбору долгов с лицензией, которое 
действует правомерно».

В какой-то момент Ольга вспомнила 
о своем давно заброшенном банковском 
вкладе, который она открыла еще перед за-
мужеством. «Скрепя сердце мне пришлось 
расстаться с кровными 100 000 рублей. 
Обидно, но что делать?! Денег совсем нет. 

Пекарню пришлось закрыть. 
Но долги по кредиту и микро-
займу мы продолжаем выпла-
чивать. Что-то одолжили мужу 
друзья, что-то — мне подруги. 
Хватает только заплатить за 
«коммуналку» и на еду. Я уже 

и не помню, когда себе что-нибудь 
из одежды покупала. Благо, оста-

лось выплатить всего 150 000 ру-
блей — и свобода. Мы с мужем 

обратились в банк с просьбой 
предоставить нам отсрочку. 

Ждем решения. А пока пере-
везли к себе мою бабушку. А 
ее квартиру начали сдавать 
за 25 000 рублей в месяц. 
Чтобы этими деньгами по-
тихоньку закрывать кредит 
с займом». 

«Продал гараж 
и газонокосилку»

Другой «кредитоман», 
Павел, москвич, после 25 лет 

службы вышел на пенсию в зва-
нии полковника. «Началось все 

с того, что наш семейный автомо-
биль, служивший верой и правдой 

целых 10 лет, стал ломаться чуть ли 
не каждую неделю. И я решил взять кре-
дит на новую машину — 600 000 рублей», 

— рассказывает свою историю бывший 
военный. — Жена была против того, чтобы 
я брал уже второй кредит. Мы же первый 
еще не погасили — 400 000 рублей. Брали 
его на ремонт дачи».

Сначала Павел платил оба креди-
та исправно, без просрочек, помогали в 
погашении старые накопления. Но после 
увольнения с работы выплаты стал задер-
живать. «Я написал заявление, что у меня 
все сложно с финансами. Попросил у банка 
послабления, но мне было отказано: по двум 
кредитам надо платить в месяц суммарно 
50 000 рублей».

За это время мужчина перепробовал 
разные методы решения проблемы с по-
гашением ставших непосильными креди-
тов. Занимал у родных, сдавал семейные 
драгоценности в ломбард, продал два ве-
лосипеда, гараж, газонокосилку. Наконец, 
дошел до рефинансирования в банке. «С 
помощью рефинансирования я сократил 
ежемесячный платеж, но проценты никуда 
не делись. Был момент, когда у меня вообще 
не было денег, чтобы закрывать кредиты. 
Как-то я просрочил на целых 60 дней. И банк 
уже хотел начать со мной судиться. В итоге я 
устроился на две работы сразу: охранником 
в 2 разные организации. В отпуске еще ни 
разу не был. Иногда шабашу — ремонтирую 
компьютеры и телефоны. Не зря в свое 
время учился на инженера. И большей ча-
стью заработанных денег закрываю свои 
кредиты. Как-то даже банк мне предложил 
акцию: простил все пени за полную оплату 
в месяц задолженности».

Цель Павла — как можно быстрее за-
крыть кредиты. «Сейчас мы фактически 
живем на небольшую зарплату жены и ее 
пенсию. Все, что зарабатываю я, — отдаю 
банку. В планах — выставить на продажу 
новую машину. Сбережения все закон-
чились, а долгов выше крыши. Осталось 
платить 1,5 года. Финансовое состояние 
очень сильно влияет на мое настроение. 
Постоянно чувствую себя, мягко говоря, 
не совсем комфортно. Для себя я уяснил 
одно: расплачусь, и больше никакого по-
требительства и никаких кредитов!»

«Грубость, хамство, 
унижение»

Инна (имя изменено), 35-летняя жи-
тельница подмосковного Красногорска, в 
сложную жизненную ситуацию попала из-за 
санкций. Она работала в маркетинговой 
компании, основанной британцами. В мар-
те прошлого года руководство организации 
приняло решение свернуть бизнес в нашей 
стране. Сотрудников сократили в течение 
трех дней. В тот момент у женщины на руках 
уже была одна кредитная карта, которая 
помогала ей иногда дотянуть до зарпла-
ты. В тот момент ее наличие не казалось 
проблемой: у карты был беспроцентный 
период, и женщине всегда удавалось по-
гашать задолженность до начисления про-
центов. Сначала Инна думала, что сможет 
справиться с ситуацией, и начала искать 
работу. Однако в ее профессиональной 
области — в маркетинге и PR-сфере — по-
всеместно шли сокращения. К маю деньги 
стали заканчиваться, и женщина решила 
взять еще одну карту, на большую сумму, 
чтобы погасить уже имеющийся кредит. 
Еще через месяц стало понятно, что и этих 
денег не хватит. Помощи от семьи ждать не 
приходилось: родители Инны давно умер-
ли, братьев или сестер не было. Друзья и 
знакомые сами имели кредиты и думали, 
как с ними справиться. Надеясь, что вот-вот 
работа найдется, женщина решилась на 
третий кредит, и его тоже одобрили. Сейчас 
общее количество долгов у женщины со-
ставило около полумиллиона рублей. 

— Где вы берете деньги на погаше-
ние задолженности?

— Когда я поняла, что мое хождение 
по собеседованиям ни к какому результату 
не приводит, я начала брать подработки на 
сменах на складах и как сборщик заказов 
для крупных маркетплейсов и сетевых ма-
газинов. Есть места, где работникам сами 
организации в своих клиниках помогают 
оформить медицинские книжки, а с ними 
работать можно даже на кассе. Стоимость 
хорошей смены начинается от 3800 рублей. 
Но их нужно мониторить по приложени-
ям и сайтам: их быстро разбирают другие 
желающие. 

— Много удается заработать таким 
образом?

— Если человек готов работать без вы-
ходных, то можно получить ощутимый до-
ход. Мой личный рекорд — 86 000 рублей, 
которые я получила за август, правда, с них 
еще нужно заплатить налоги. 

— Деньги вам перечисляют на 
карту?

— Чаще всего да. Иногда в приложе-
ниях есть электронный кошелек, туда идет 
зачисление, а дальше вы уже сами решае-
те, куда хотите вывести свою зарплату. 
Это сделано для удобства, так как среди 
работающих много тех, у кого кредиты, 
штрафы, невыплаченные алименты. Если 
эти люди будут переводить деньги, к при-
меру, на карту самого большого госбанка 
России, то их быстро арестуют и спишут. У 
меня тоже так было. За неделю работы мне 
перечислили 20 000 рублей на карту, а их 
взяли и списали, причем я даже не знаю, в 
счет какого кредита. 

— Вам звонят из службы взыскания 
банков?

— Да, раньше сильно беспокоили, а 
сейчас я их игнорирую. 

— Может быть, лучше не прятаться 
от кредиторов и пытаться договориться 
с банками?

— Когда я работала в маркетинге, 
то даже статьи писала на тему личного 
банкротства для одного из заказчиков. 
Подобные советы сейчас мне кажутся 
цинично-милыми. Хочется спросить: сами 
эксперты пытались с этими сотрудниками 
банков поговорить? А я вот имею такое 
«удовольствие»: там же грубость, хамство, 
унижение по телефону происходит. Вам 
испортят настроение на весь день. Я так 
однажды трубку взяла, когда на собесе-
дование шла. До места встречи чуть ли 
не в слезах доехала, хотя я предупрежда-
ла сотрудника отдела взыскания, что как 
раз сейчас на собеседование иду, чтобы 
решить проблемы. Люди, работающие в 
отделах взыскания, видят только сумму 
моего долга, и больше их никакие обстоя-
тельства не волнуют! У меня ощущение, 
что они даже между собой не общаются. 
Стоит мне одному объяснить, что я делаю 
все возможное, чтобы погасить долг, как на 
следующий день звонит другой сотрудник 
того же банка, и ему нужно все повторять 
сначала. На меня ругаются, как будто я 
алкашка какая-нибудь и деньги пропи-
ваю. В общем, общаться с банком в моей 
ситуации, а я ведь ни от кого не прячусь и 
работаю, чтобы погасить задолженность, 
— малоприятная история! 

— О кредитных каникулах или бан-
кротстве думали?

— Кредитные каникулы мне никто не 
даст, так как там не должно быть просрочки 
по кредитам. Я за ними обращалась сра-
зу же, как поняла, что ситуация выходит 
из-под контроля, но было уже поздно. Что 
касается банкротства, то если в течение 
полугода я погасить долг не смогу, то ре-
шусь подать документы на эту процедуру. 
Сейчас я составила финансовый план и 
пытаюсь найти работу по специальности: 
в моей профессиональной сфере зарплаты 
всегда хорошие, с долгами можно будет за 
считаные месяцы покончить. Пока надежду 
не теряю. 

Пять шагов к финансовой 
свободе
Задолженность россиян перед банками 

достигла 30,22 трлн рублей, уровень закре-
дитованности по итогам 1-го квартала 2023 
года — 41% (соотношение среднего объема 
задолженности к доходу). «Еще квартал назад 
этот показатель был на уровне 35%, — об-
ращает внимание руководитель аудиторско-
консалтинговой группы «АИП» Сергей Елин. 
— Есть явная тенденция к росту».

Как же быть тем, кто уже оказался в долго-
вой кабале? По словам юриста Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дианы Сорк, должнику нужно пред-
принять следующие шаги: 

1. Составить перечень своих доходов и 
расходов, чтобы понять, куда уходят деньги. 
Очень часто (особенно у заемщиков, кото-
рые работают на себя и получают деньги не-
регулярно) при подсчете оказывается, что 
доход позволяет безболезненно платить по 
кредитам, но поскольку деньги поступают 
маленькими частями и нерегулярно, то люди 
просто теряются в текущих расходах.

2. Посмотреть, какие расходы можно 
уменьшить. Например, иногда при анализе 
расходов выясняется, что есть какие-то подпи-
ски на электронные сервисы, которые списы-
ваются автоматически, хотя этими сервисами 
вы давно не пользуетесь. Либо можно как-то 
уменьшить потребление воды и электриче-
ства (заменив лампы на энергосберегающие, 
например) или покупать продукты оптом, ис-
пользовать купоны на скидки и за счет этого 
экономить. Можно продать ненужные вещи 
и полученные деньги использовать для по-
гашения кредитов.

Очень помогает установление лимита 
расходов на один день. Если иметь в голове 
цифру, то можно сегодня купить продукты, 
потратив сумму, предназначенную на 3 дня, и 
потом три дня ничего не покупать. А если вдруг 
удастся сэкономить (например, были в гостях 
и не потратили ежедневный лимит), эти деньги 
также направить на погашение кредита.

3. Составить план погашения кредитов. 
Надо стараться производить минимальные 
платежи по всем кредитам. Также надо вы-
брать один кредит (лучше всего с самой вы-
сокой ставкой), на погашение которого от-
правлять все высвободившиеся от сокращения 
расходов деньги (или неожиданно получен-
ные доходы). Это позволит погасить кредит 
досрочно, и тогда общая долговая нагрузка 
уменьшится.

4. Иногда банки предлагают реструктури-
зацию кредитов под меньший процент, а неко-
торые банки предлагают объединить несколько 
кредитов в один, увеличить срок погашения и 
тем самым уменьшить ежемесячную нагрузку 
на бюджет. Здесь надо быть очень вниматель-
ными при ознакомлении с условиями договора. 
Возможно, что процент будет меньше, но раз-
ного рода дополнительные платежи «съедят» 
все выгоды от такого объединения. Но иногда 
эта стратегия работает.

5. Обратиться в суд с заявлением о бан-
кротстве путем реструктуризации задолжен-
ности тоже может быть одним из способов 
уменьшения долговой нагрузки. Этот способ 
подходит тем, кто может платить, но хочет 
уменьшить ежемесячный платеж. С момента 
открытия процедуры банкротства на кредиты 
перестают начислять проценты и штрафы. 
То есть если вы должны, например, 50 000 
руб. + 17% годовых, то с момента открытия 
процедуры банкротства вы станете должны 
только 50 000 руб. Но надо понимать, что при 
реструктуризации необходимо рассчитаться 
по долгам за три года (вне зависимости от сро-
ка кредита). Также в ходе банкротства можно 
заключить мировое соглашение с кредито-
рами, и тогда уже график и сроки погашения 
кредита могут быть любыми. 

Мария ПАТИ, 
Наталия ТРУШИНА.
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В Москве подвели итоги кон-
курса «Учитель года-2023». 
5 октября, в День учителя, 
определилась пятерка луч-
ших из лучших, а также по-
бедитель. Им стал 30-летний 
Олег Игоревич Янковский — 
учитель русского языка и ли-
тературы в школе МИД при 
посольстве РФ в Иране. 

Интрига в отношении имени по-
бедителя сохранялась до последней 
минуты, все держалось в секрете. 
Победу пророчили и Сергею Викто-
ровичу Валюгину, учителю русского 
языка и литературы из Москвы, и 
Павлу Сергеевичу Гурьянову, пре-
подавателю истории из Ленинград-
ской области.

— За каждым великим муж-
чиной стоит великая женщина, — 
сказал Олег Янковский сразу после 
победы. — Я хочу поблагодарить 
свою жену, Людмилу Янковскую, 
которая сейчас ждет меня в Теге-
ране. В январе этого года я почув-
ствовал выгорание от профессии, 
и она предложила мне принять уча-
стие в мидовском этапе конкурса. 
Я принял. И неожиданно дошел до 
финала.

О себе новый учитель года рас-
сказывает так: 

— «Ненавижу всяческую мерт-
вечину! Обожаю всяческую жизнь!» 
(Владимир Маяковский. — Авт.). 
Примерно так я принимаю свои 
решения и именно этой мысли 
учу своих воспитанников. Кстати, 
Маяковский тут неслучаен. В 2023 
году мы оба, Маяковский и Янков-
ский, празднуем юбилеи: ему 130 
лет, мне — 30. Маяковский научил 
меня гиперболе, поэтому, готовясь 
к ОГЭ, под моим руководством уче-
ники установили мировой рекорд 
«Самое большое предложение, 

разобранное по членам» (объем — 
2800 слов). Маяковский научил меня 
парадоксам, поэтому за один день 
я собрал разношерстную команду, 
которая выиграла городской интел-
лектуальный турнир «Лига лицеев». 
Маяковский-художник-поэт-артист 
научил меня многогранности, поэто-
му, работая в школе на полную став-
ку, будучи классным руководителем, 
я параллельно преподавал в вузе, 
писал диссертацию, учился вожде-
нию и сочинял музыку... 

Призерами конкурса стали 
также учитель иностранного языка 
из Чеченской Республики Яндиева 
Бэлла Башировна, физрук из Луган-
ской народной республики Кандау-
ров Антон Владимирович, учитель 
математики из Татарстана Костанян 
Арман Артурович и Ладных Миха-
ил Сергеевич — учитель физики из 
Белгородской области.

Награды победителю и при-
зерам вручили министр просве-
щения Сергей Кравцов и замести-
тель председателя правительства 
Российской Федерации по вопро-
сам социальной политики Татьяна 
Голикова.

— Мне приятно говорить о том, 
что последние годы авторитет учи-
теля растет, — отметила Татьяна Го-
ликова на церемонии. — В этом году 
на поступление в педагогический 
вуз подано 905 тысяч заявлений. 
12 человек на место! А это означает, 
что в нашем учительском коллективе 
все время будет прибывать. И это 
очень здорово.

Чиновница отметила, что сред-
ний возраст финалистов конкурса 
— 35 лет. Это, по ее мнению, означа-
ет, что в профессию пришла самая 
активная молодежь.

По условиям конкурса этого 
года победитель получит сертифи-
кат на 1 миллион рублей, а призеры 
— на 500 тысяч рублей. Кроме этого 
учителю года вручили специальный 
приз — путешествие к Северному 
полюсу на атомном ледоколе. Учи-
тывая, что Олег Янковский препо-
дает в жарком Иране, ему наверняка 
придется по душе смена обстанов-
ки. Ведь настоящий учитель всегда 
открыт экспериментам!

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Учителем 
года-2023 стал 
преподаватель 
русского языка 

из Тегерана
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Цветы, подарки, банты и праздничные кон-
церты. День учителя в новых регионах ни-
чем не отличается от любимого всероссий-
ского праздника в других частях страны. 
Правда, прошел он не во всех школах, а 
только в тех, что успели открыть по ком-
плексной программе восстановления школ. 
А это, по оценке местных педагогов, уже 
80% от запланированного объема. Осталь-
ные дети пока обучаются дистанционно, а 
там, где нет Интернета и электричества, 
очно-заочно. 

В Херсонской области ко Дню учителя наградили 
лучших педагогов. 17 учителей получили достойный 
денежный приз — 200 тысяч рублей. Но все же лучший 
подарок — это возможность работать. 

— В Херсонской области было восстановлено 99 
школ, — рассказывает начальник отдела по связям с 
общественностью министерства образования Хер-
сонской области Оксана Костюченко. — В 93 школах 
полностью налажен учебный процесс. Занятия идут 
по российской образовательной программе. Шесть 
школ только готовятся к открытию: заканчиваются по-
следние приготовления, проверяются коммуникации, 
заключаются договоры с охранными предприятиями 
и фирмами, обеспечивающими детей питанием. 

В министерстве образования рассчитывают, что 
шесть школ откроются с 1 ноября. Еще в двух шко-
лах Херсонщины идет дистанционное обучение. Это 
учебные заведения, которые находятся вблизи района 
боевых действий, на 15 километров дальше от линии 
фронта. Одна расположена в Новокаховке, другая — в 
Великой Лепетихе. Здесь остались дети, они учатся, но 

только когда нет перебоев с Интернетом и не объявлена 
ракетная тревога. Таким образом, знания получают 
примерно 600 школьников. 

В регионе жалуются на острую нехватку учите-
лей. Обеспеченность педагогами на 50–70%. Нужны 
учителя практически по всем дисциплинам. 

Что касается учебников, то их вполне хватает. 
Новые партии привозят почти каждый день. Много 
помощи поступает из шефских регионов России: 
Калининграда, Краснодарского края. 

Все дети области охвачены горячим питанием. 
Ученики младших классов бесплатно получают 
завтраки и горячие обеды, остальные школьники 
— горячий чай и булочку. Завтраки и обеды бес-
платно получают и ученики кадетских классов. 
Их, по словам представителя министерства, на 
сегодня четыре.

— В среднем у нас сейчас 20 тысяч человек про-
ходят обучение по российской программе. Правда, 
это не все дети школьного возраста. Часть родителей 
не зарегистрировали детей в российских школах, — 
рассказывает Оксана Костюченко.

Что касается Луганской народной республики, 
то здесь учебных заведений стало даже больше, чем 
до начала СВО. 

 — Вместе с новыми территориями число школ 
и интернатов выросло почти в два раза, — расска-
зывает начальник Управления общего образования 
министерства образования и науки республики Елена 
Бахмут. — Сейчас зарегистрированы 560 школ. 28 из 
них не смогли открыться — не набрали детишек. Это 
учебные заведения в разрушенных районах. Там нет 
света, нет воды, нет коммуникаций. Это Кременский, 
Сватовский районы, города Лисичанск, Рубежное, 
Северодонецк. Дети этих населенных пунктов обуча-
ются по очно-заочной форме. Они приходят в школу, 
получают консультации и домашние задания. Очные 
консультации длятся не более 20 минут. 

Каждую неделю директора луганских школ от-
правляют в министерство отчет, «светофор». Он по-
казывает, сколько детей проходят обучение. По по-
следним данным, в ЛНР учатся 109 068 детей, из них 
8 тысяч дистанционно. 

«Эта цифра постоянно меняется. Где-то бахну-
ли, и дети выехали», — объясняет ситуацию Елена 
Бахмут. 

Ситуация с учителями в ЛНР лучше, чем на Херсон-
щине. Здесь не хватает порядка 10% педагогического 
состава. Педагоги едут со всей России и не только. 
По словам Елены Бахмут, математику в одной из школ 
ведет учитель из Сербии. Взял большую нагрузку — 25 
часов. Также выкручиваются за счет «старой гвардии» 
— не отпускают учителей-пенсионеров на заслуженный 
отдых. Умоляют поработать. Раньше была проблема 
с учителями русского, но и ее решили.

— Учителя украинского языка прошли курсы пере-
подготовки, теперь они педагоги русского языка. 
Получили дипломы. Сейчас этот вопрос снят, — рас-
сказывает Елена Бахмут. — Единственное, о чем мы 
просим, это о мире. Остальное мы сделаем.

А в Мариуполе (ДНР), который пришлось полно-
стью отстраивать заново, сформирован отдельный 
трехлетний план. В рамках первого этапа в городе 
открылась современная школа на 1100 мест. Ее назы-
вают школой-сказкой — одной из самых современных 
в России. Каждый класс действительно оборудован 
по последнему слову техники. К примеру, кабинет 
биологии разделен на две части: в первой школьники 
будут изучать теорию, а во второй — тренироваться 
на электронных манекенах, повторяющих человече-
ское тело. 

Всего же до конца этого года в новых регионах 
по комплексной программе восстановления школ 
планируют открыть еще 100 учебных заведений.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

ШКОЛЬНЫЙ 
«СВЕТОФОР» 
ЖЕЛАНИЙ
Как живут учебные 
заведения в новых регионах

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: «БЫЛО ВЫГОРАНИЕ, 
НО МЕНЯ СПАСЛА ЖЕНА»
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Фальшак 

За его дурость схлопочу пулю в живот. 
С какой стати? Если бы хоть зарплаты у нас 
были одинаковые...

Нервы сдают. Могу запаниковать, ляпнуть 
посреди многолюдья: я — не он. Я — ненастоя-
щий. Я — двойник. А подлинник, или, так ска-
зать, прототип, первоисточник, прогуливается 
по берегу моря, гоняет в теннис, гольф, кушает 
чай с пирожными, попивает водочку.

Хорошо подменять лопающегося от бо-
гатства шефа в благополучные дни: сияя улыб-
кой, источать щедрость, сорить обещаниями, 
являться эдаким рождественским Сантой, 
пожинать благодарные взгляды и восторжен-
ные рукоплескания. В такие мгновения ничто, 
кроме непредвиденных климатических форс-
мажоров, тебе не грозит. Если кому и взбре-
дет на ум кинуться с кулаками, недреманная 
охрана (при поддержке населения) скрутит 
маньяка, замахнувшегося на благодетеля.

В период турбулентности никого под-
ношениями не окормишь, напротив, тянешь с 
подчиненных последнее — на их же нужды. По-
этому держи ухо востро не только на массовых 
тусовках, а и среди ближайших сподвижников. 
В горячке бузотерам может не закрасться: ты 
— подмена, дубликат, изображаешь, а не ини-
циируешь. Уконтрапупят тебя — чтоб пугануть 
и подкузьмить его, опосредованным образом 
послать намек и дать укорот ему. Бездна круп-
ных и мелких недоброжелателей. Недовольных 
твоей (его) позицией, твоими (его) закидонами, 
финансовыми кульбитами, твоими (его) успе-
хами и провалами… Колючие взгляды (в них 
сквозит, читается злоумышление) пронзают 
насквозь, угроза в каждой тени, движении, 
звуке. Устроят потраву, охоту, тир ради хохмы. 
Но тебе не до веселья: ты — мишень. Враг мо-
жет таиться даже в числе самых доверенных, 
от них исходит наибольшая опасность в силу 
бездистанционности. Надежда лишь на то, 
что различат (но стопроцентно и наверняка 

никто не знает). Впрочем, немалый плюс: до-
пущенные к телу хотя бы сомневаются, раз-
глядывая тебя вплотную, — ты или он перед 
ними? (Я и сам порой путаюсь: где он, где я?) 
Но послать им опознавательный, расшифро-
вывающий сигнал: я — не он, чревато бедой, 
подвергнешься расправе самого нанимателя. 
Тогда уж точно не сносить головы. 

Еще хуже, когда хозяин начинает путать 
карты, сваливать грехи на кого попало. На 
тебя, парикмахеров, гримеров:

Мне — за что тянуть крайний жребий? 
Если даже отдаленно не солидарен с ним! 
Уж который год не индексирует зарплату… И 
потому не заслужил иметь такую копию, как 
я. Позорно быть его тенью, его отражением, я 
гораздо более умен и пригож, чем он! 

Масоны на последнем 
издыхании 

Не поверите: мне до лампочки, абсолютно 
до фонаря козни масонов, безразличны их 
гнусные происки, не колышут гадости, которые 
изверги рода человеческого вытворяют над 
немасонами. Не трогают тенета, в кои хотят 
всех нас залучить, не волнуют планы по захвату 
ими мирового господства. Пусть завоевывают, 
если больше нечем заняться.

Куда серьезнее огорчает: месяц не по-
лучается записаться к районному терапевту, а 
по тротуарам взапуски носятся самокатчики, 
норовя сшибить, уборщицы в кафе протирают 
столы промасленной стыренной со свалки ве-
тошью и жидкостью для помывки окон. Своими 
глазами видел этикетку спрея!

Логично с точки зрения тех, кто видит 
всюду масонский диктат: масоны устроили 
так, что к врачам не попасть (а если попасть, 
то нарвешься на того, который хуже всякого 
масона), наводнили рекрутами регистратуры 
поликлиник, снарядили отравителей в кафе, 
раздали потенциальным камикадзе, верным 
кодексу масонской подлости, самокаты, чтоб 
наезжали на немасонов.

Масонам приписывают и куда более 
масштабные негодяйства: стяжали деньги, 
власть, протаскивают на первые роли в госу-
дарствах свои проверенные кадры, формиру-
ют и контролируют правящие кланы, урезают 
немасонам копеечные оклады и жиреют на 
обглоданных костях. Но опять-таки — сомни-
телен их интерес сокращать конкретно мой и 
без того мизерный доход. На кой я (и такие, как 
я) им сдались? Какой прок нас душить? Чтоб 
сколачивать из наших грошей миллионные 
капиталы? Так дороже обойдется: трудимся 
в бросовых сферах, никто вместо нас, коль 
костлявая рука голода задушит, не пойдет 
тянуть малооплачиваемую лямку. Наоборот, 
выгоднее лелеять и поддерживать мою еле 
теплящуюся жизнедеятельность, ибо ограж-
даю от запачканности грязным тяжелым физи-
ческим надрывом. Иначе самим же масонам 
придется разгребать помои. 

Было время, считался перспективным 
специалистом с красным дипломом (получен-
ным по блату), тут бы масонам и подхватить, 
и внедрить меня на заметный уровень, и по-
требовать неукоснительного подчинения сво-
лочному человеконенавистническому уставу. 
Но они момент возгонки меня по карьерной 

вертикали упустили, проворонили, халтурный 
диплом, выданный с помощью знакомых моего 
отца, прошляпили. (Впрочем, парочка моих 
приятелей-остолопов, с коими вместе рос 
на академических дачах, таки очутилась в 
правительстве и ведает кредитно-валютными 
сферами, это не позволяет полностью от-
рицать интриги масонского лобби.) В моем 
случае масоны дали промашку, преступно 
проигнорировали наследственный фактор и 
семейственное кумовство.

Опять же, если допустить: масоны раз-
валивают все мало-мальски полезное и при-
частны к закрытию средне благополучного 
учреждения, где я трудился до обнищания, 
возникает вопрос — зачем им это понадоби-
лось? Ни шатко ни валко контора существова-
ла, была на самоокупаемости, сводила концы 
с концами, справлялась с трудностями, даже 
налоговые отчисления (видимо, в масонский 
бюджет) отсылала, гнобить ее с целью нане-
сения ущерба себе же самим смешно — а они 
науськали ревизоров и пожарную инспекцию… 
Разорили.

Многоступенчатой разветвленной ма-
сонской организации есть дело до таких, как 
я, лузеров? До полудохлых контор? Дабы, при-
топтав, нанести сокрушительный удар могуще-
ству страны? Смахивает на плохо сочиненный 
фейк. Наоборот, пристало горячо благодарить 
заумные масонские ложи, где принимают пер-
спективные решения, за последовательную 
оптимизацию производства и отстаивание 
личных свобод граждан: я с детства мечтал 
заняться чем-нибудь безответственным, но 
шансов стать мусорщиком-подметальщиком 
улиц в бригаде гастарбайтеров у меня не было, 
родился в семье академиков, путь был пре-
допределен — в науку, в клиринговую или 
биржевую сферы, вопреки «двойкам» в атте-
стате и полную неспособность к выучиванию 
таблицы умножения и подсчету в столбик или 
на арифмометре. Если бы масоны пристально 
наблюдали за моим развитием, постарались 
бы впихнуть в парламент, сенат, городскую 

администрацию, чтоб конкурировал с такими 
же, как я, обосновавшимися там умельцами 
и максимально сопротивлялся подвохам и 
диверсиям. 

Демонизировать масонов искренне от-
казываюсь: проникают-де в каждый дом, в 
каждую семью, не допускают гармонии брач-
ных уз, подминают и подменяют родителей, 
манипулируя ими, воспитывают детей в духе 
тлетворной философии. Такая идиллия, увы, 
не соответствует реальности: был бы рад, 
чтоб они внедрились и хоть как-то встряхнули 
моих отпрысков, поскольку школа и жена пре-
вратили потомков в отпетых хулиганов. Школа 
под игом масонов? Жена — продукт их ковар-
ного посягательства на мою незадавшуюся (с 
общепринятой точки зрения) житуху? Сообща 
(жена и школа) суропят будущее, где нет места 
немасонам вроде меня?

Я посещал родительские собрания, по-
скольку жена — лентяйка (и уже в силу этого 
обстоятельства не способна воспринять и 
выполнить самое простенькое масонское 
поручение), и убедился: педагоги вкупе с 
папами и мамами (гораздо более тупыми, чем 
моя супруга!) не являются членами единого 
(пусть тайного) ордена, собачатся, грызутся, 
обвиняют в провале образовательного про-
цесса друг друга (и, конечно, масонов), не 
умеют договориться об элементарных ком-
промиссах. Ни дисциплины, присущей любой 
зловещей агентурной сети, ни строжайшей 
субординации! На директора школы орут 
и катят бочки, будто на проворовавшегося 
завхоза. Вот зачем якобы замаскированным 
масонам обвинять масонов, если сами масо-
ны? Для пущей конспирации? Разыгрывают 
массовый спектакль ради единственного 
зрителя-немасона? Чтобы я их не заподо-
зрил? Не разоблачил? Перед ними самими 
же? Директор-болван и учителя-недотепы 
назначены на свои малопрестижные долж-
ности, потому что департамент образования 
под завязку наполнен масонами, и всюду 
масон масоном погоняет? В этих пенатах-
клоаках-инстанциях я тоже бывал (вызвали, 
когда встал вопрос об отчислении из девя-
того класса моих кровиночек) и обнаружил 
паноптикум: заштатная риелторская, стра-
ховая или тотализаторная разболтанность 
проиграет им в хаотичности, в связи с чем 
масонская затея подорвать консолидацию 
отчизны с треском провалится, реализовать 
подлянку ни под каким соусом не удастся. Или 
внешне раскардашные уловки — опять-таки 
для сокрытия и вуалирования криминальных 
намерений?

Основной штаб и мозговой масонский 
центр, откуда исходят инструкции и постанов-
ления, наверное, слишком оторван от широких 
гоняющих на самокатах масс. Непрочно связан 
он с поликлиниками и общепитом. Очевидно, 
отсутствует в нестройных масонских рядах 
консолидация целей, субординация во имя 
низменной панацеи. Жалкие масонские ма-
рионетки висят в воздухе, болтают ножка-
ми — не опираясь на фундамент планетарно 
неохватной самодеятельности народных 
инициатив. Опора на эти глубинные слои и 
консолидация с этими здоровыми силами 
спасла бы масонство (если оно кое-где еще 
теплится) от полной дискредитации и неми-
нуемого исчезновения! 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

КРУГОМ ОДНИ МАСОНЫ
Монологи современников

Любители раздавать советы, делать 
прогнозы и «ставить диагнозы» чужой лич-
ной жизни были всегда, но именно сейчас 
у них обострение — сегодня это распро-
страненное мнение среди психологов с 
медицинским дипломом. 

— За пандемию и сопутствующую ей 
удаленку бурным цветом расцвели разноо-
бразные вебинары на тему всего на свете, 
— поясняет коллегиальную позицию пси-
хотерапевт Александр Морозов. — Их про-
ходили как те, кто потерял работу, с целью 
найти новый вид заработка, так и те, кому 
на карантине было тревожно или скучно, а 
это почти все. В итоге пандемия принесла 
нам еще и рекордное количество новоиспе-
ченных «лайф-коучей» по любым жизненным 
вопросам. И сегодня они пошли в атаку, не 
обязательно за деньги. Наоборот, чаще они 
бесплатно упражняются на близких, друзьях 
и коллегах, просто не в силах удержать в 
себе полученные «знания».

По мнению профессионалов, сегодняш-
ние «советы постороннего» отличаются еще 
и небывалой безапелляционностью: всяк 
их дающий ни секунды не сомневается в 
своей безусловной правоте. 

— Если до пандемии шутили, что у нас 
каждый разбирается в политике, спорте и 
экономике, то теперь эти темы многие ста-
раются обходить, зато отлично «разбирают-
ся» с чужой личной жизнью, — поддерживает 
общее мнение психолог Маргарита Арутю-
нова. — Причем действуют по «золотому 
стандарту» так называемых агентов влияния 
из шпионских детективов: капают «объекту» 
на мозг не явно, но упорно, кропотливо на-
вязывая свое мнение и подталкивая его к 
нужным им поступкам. Надо признать, что 
чаще такие «провокаторы» невольные, они 
действительно хотят как лучше. И искренне 
верят, что именно они знают, «как лучше» их 
близким, друзьям, коллегам и даже просто 
случайным знакомым. Но их жертвам от 
этого не легче. 

Чтобы не пасть жертвой подобных «со-
ветов постороннего», психологи советуют 
научиться отличать собственное мнение 
от навязанного, а это, оказывается, не так 
просто, как кажется на первый взгляд. 

— Даже самый умный, целеустремлен-
ный и организованный человек не всегда 
в состоянии четко сформулировать свои 
жизненные приоритеты на текущий момент 
времени, — поясняет Маргарита Арутю-
нова. — Все мы так или иначе подвержены 
влиянию извне. Хотим мы того или нет, но 
каждый день на наше эмоциональное со-
стояние влияют новостная повестка, слова и 
поступки других, мы же живые люди. Другой 
вопрос, что влияет в разной степени: одних 
лишь слегка штормит, а других полностью 
вышибает из колеи. Чтобы этого не произо-
шло, надо приобрести привычку, возвраща-
ясь к шпионскому жаргону, «проверяться». 
Шпионы проверяют, нет ли за ними хвоста, 
а вы периодически сверяйтесь со своими 
собственными приоритетами. Такая «прове-
рочная работа» сразу выявит провокатора, 
осознанный он или нет. А заодно и вас изба-
вит от искушения осчастливить кого-нибудь 
своим навязчивым участием. 

«А у нас в квартире газ, 
а у вас?» 

По словам специалистов, провокация 
в виде навязываемого мнения может быть 
оформлена не только как прямой совет, но 
и как «обратная связь» — воспоминания со-
ветчика о собственном опыте на заданную 
тему. В таком виде чужое мнение прони-
кает в мозг даже тех, кто имеет установку 
жить только собственным умом. Просто 
им кажется, что это их осенило, а не им 
«нашептали».

24-летняя Арина наконец завела посто-
янного парня, не исчезающего бесследно 
после пары-тройки встреч, образованно-
го, интересного, серьезного. Регулярные 
свидания не остались незамеченными в 
ближайшем дамском окружении девушки: 

мама, старшая сестра, подруги и неравно-
душные коллеги принялись расспрашивать 
и помогать советом — кто как умел. 

— Антону 28, по первому высшему 
он инженер, но недавно получил второе 
образование в перспективной сфере IT, 
— рассказывает Арина о своем кавалере. 
— Корпел с утра до ночи, сдал экзамены, 
очень сложные, потом проходил целое 
море интервью и онлайн-тестирований и 
вот недавно получил работу своей мечты. 
Теперь он программист в одной из самых 
крутых компаний, с хорошей зарплатой и 
карьерными перспективами. По характе-
ру он очень серьезный и усидчивый, без 
«ветра в голове, как выражается моя мама. 
Его не интересуют всякие гулянки, клубы и 
вообще развлечения, он может целый день 
перед компьютером просидеть, расписы-
вая какой-нибудь алгоритм. Разумеется, 
я похвасталась этим маме и ближайшей 
подруге, ведь все прежние мои кавалеры 
отличались как раз несерьезностью. Мама 
поделилась со старшей сестрой, а подруга 
— с другими подругами. В итоге на меня 
пошла массированная «атака клонов». 

По словам девушки, в один из вечеров, 
когда Арина вернулась с одного из ставших 
почти ежевечерними свиданий с Антоном, 
мама встретила ее словами: «Ой, а что это 
ты без цветов?! А говоришь, что зарплата 
у него хорошая! Вот твой папа, когда за 
мной ухаживал, вообще еще был студент 
на стипендии. Но без цветов на встречу со 
мной никогда не приходил! Знал, что так и 
потерять девушку недолго. Но это уж как 
себя поставишь…»

— А вообще приличные молодые люди 
с серьезными намерениями первым делом 
знакомятся с семьей, — заключила Аринина 
мама.

Старшая сестра Арины тоже «не про-
шла мимо», но ее больше интересовали не 
цветы, а финансы:

— Вообще-то это странно: работа у 
него высокооплачиваемая, себе на всякие 
мониторы-мыши-подставки он денег не 

жалеет, а тебя даже ни разу в театр не при-
гласил! — вещала старшая сестра младшей. 
— Я уж молчу о подарках на день рожде-
ния. Мой вот хоть и не программист, но на 
ДР безо всяких моих просьб подарил мой 
любимый парфюм, хотя он сейчас почти 50 
тыщ стоит. А твой тебе что подарил? 

По признанию самой Арины, «в момен-
те» она вроде бы и не реагировала на по-
добные речи, но после невольно начинала 
прокручивать их в своей голове. 

— После слов мамы и сестры я впервые 
обратила внимание, что мы с Антоном дей-
ствительно почти никуда не ходим, а почти 
всегда встречаемся у него дома, — при-
знается Арина. — При этом я на автомате 
приношу с собой что-нибудь к чаю, а ино-
гда и полноценный ужин ему устраиваю, а 
Антон это воспринимает как должное, я же 
женщина. Но при этом хотя бы предложить 
отдать мне деньги за продукты или купить 
их самому ему даже в голову не приходит! 
Зато он постоянно заказывает себе через 
Интернет дорогущие прибабахи к своему 
компу, на цены даже не смотрит. А на день 
рождения подарил мне плед, который оста-
вил в своей же квартире. 

Едва Арина под влиянием «доброже-
лателей» заподозрила, что ее милый ред-
костный куркуль, как со своим мнением 
нарисовались подруги:

— Ты сколько с ним уже? Ого, целых 
полгода! А еще ни разу нас в свое гнездышко 
не позвали! Арин, это очень дурной знак! 
Если парень не хочет с тобой социализи-
роваться в виде пары, значит, у него нет к 
тебе серьезных намерений! Вот у нашей 
Аньки ухажер первым делом со всеми ее 
подружками перезнакомился, постарался 
им понравиться. Понимает, что для нее это 
важно. Она, правда, сама постаралась для 
этого. Как раз прошла онлайн-тренинг, где 
говорится, что утверждение «как нашла 
кавалера, подружек подальше» — это байки 
из склепа от прабабушек. В прогрессивном 
мире тенденция, наоборот, — тестировать 
нового партнера в личной жизни с помощью 
проверенных друзей. 

Следом «огня» добавили коллеги:
— Серьезный, говоришь? Это хорошо! 

Но что же за целый рабочий день он тебе ни 

разу не позвонит? — нашептывала Аринина 
коллега Машка. — Что, даже эсэмэсочку 
ласковую не пришлет?! Не зачем, а просто 
так! Он вообще хоть разговаривает с тобой? 
Или работа ему интереснее? Вообще, если 
мужик целый день сидит, уткнувшись в комп, 
это подозрительно! Вот у нашей Ленки из 
бухгалтерии так было: она радовалась, что 
парень серьезный, не шляется, все вре-
мя дома за монитором работает. Пока она 
не пошла поздним вечером к соседке по 
подъезду, а на обратном пути не застряла в 
лифте. Просидела там до 4 утра, пока какой-
то старичок с бессонницей не услышал ее 
крики и не вызвал спасателей. Приходит 
она домой, а ее милый даже не заметил, что 
она не ночевала дома! Иногда это никакая 
не серьезность, а просто равнодушие! Но 
хоть тот лифт помог Ленке понять, что ее 
милому дружку на нее просто наплевать! А 
она-то хвасталась, что он «верный»! Конечно, 
верный — в том смысле, что ни на кого ее не 
променивал. Не всякая же способна после 
полного рабочего дня являться к нему на дом 
с продуктами, готовить, ублажать... 

По признанию самой Арины, все вместе 
взятые «советы посторонних» однажды все 
же заронили в ее голову зерно сомнения. И 
она устроила Антону разборку, за которую, 
по ее словам, ей до сих пор стыдно.

— Как-то я приехала после работы к 
нему с продуктами — все, как описала Маш-
ка с работы, — вспоминает Арина. — Раньше 
я как-то не придавала этому значения, мне 
не трудно по дороге забежать в кулинарию, а 
у Антона разогреть все это в микроволновке. 
Но после того как узнала, как это выглядит 
со стороны, стала обращать внимание. И 
высказала ему все, что нашептали мне мама 
с сестрой и подруги с коллегами. 

По словам Арины, Антон был удивлен 
так, что даже она при всем своем «ругачем» 
настроении сразу в это поверила. 

— Он прямо офигел! Вытаращился на 
меня, как ребенок, которому вдруг сооб-
щили, что его папа Бармалей, — описывает 
состояние своего парня Арина. — Но потом 
пришел в себя и стал прямо по пунктам моих 
обвинений объясняться. Четко, сжато, у ре-
альных программеров пуржить же не принято 
(на профессиональном сленге «программе-
ры» — программисты, «пуржить» — много-
словно излагать мысли. — Авт.). И оказалось, 
что на цветы-духи он денег не тратит, так как 
копит их на собственную квартиру, причем 
он сказал «для нас»! С мамой не знакомится, 
пока у него нет своего жилья, хочет сделать 
официальное предложение, как только вне-
сет первый взнос за квартиру. Поэтому и 
взял к основной работе еще две подработки, 
правда, уже «тормозит» от сидения целый 
день перед компом. Даже плед объяснил, 
представляете! Оказывается, как-то я села 
у него на диванчике с книжкой, как обычно, 
любуясь его спиной перед монитором, и 
пожаловалась, что там дует из окна. Я-то 
забыла, а Антон запомнил, а тут как раз и 
мой день рождения. Вот он и купил плед, и 
не простой, а пашмину (из стопроцентного 
козьего пуха. — Авт.), чтобы точно меня со-
грел. Цену он не говорил, я сама посмотрела 
в Интернете, почем такие пледы из пашмины 
— до этого я даже слова такого не знала! А 
пледы-то такие подороже хваленых духов 
моей сестры! Я ему говорю: Антон, но по-
чему же все молча?! А он только плечами 
пожимает: я думал, ты все понимаешь, раз 
мы вместе... Для таких, как Антон, на первом 
месте дела. А сухарями они выглядят просто 
потому, что немногословны. 

— Арина права, — одобряет психолог 
Маргарита Арутюнова. — Но проблема в 
том, что большинство женщин как раз те 
самые «ленки из бухгалтерии», покупаю-
щиеся на слова и позы, а не на реальные 
дела. Поэтому прежде чем проникаться их 
комментариями относительно вашей личной 
жизни, проведите простую проверочную 
работу, задав себе несколько вопросов. 
Что вам важнее: буря эмоций и сор день-
гами сейчас или надежный спутник жизни 
в будущем? 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

В столице на днях прошел масштаб-
ный семинар для ВИЧ-сервисных не-
коммерческих организаций (НКО), 
ставший, по сути, мастер-классом по 
совершенствованию управленческих 
навыков руководителей НКО. В нем 
участвовали организации и объеди-
нения из десятков регионов нашей 
страны. Это стало одним из ключевых 
этапов масштабной трансформации 
программного, финансового, кадро-
вого и диджитал-менеджмента НКО, 
вовлеченных в процесс борьбы с ВИЧ 
в России. 

Главная идея образо-
вательного трека, по 
словам организато-
ров, — суметь собрать 
и развить сильную ко-
манду для совместного 
воплощения интерес-
ных и полезных для 
города идей, реали-
зуемых на различных 
уровнях.

В качестве веду-
щего тренера был приглашен авторитетный 
московский эксперт Игорь Пчелин — руководи-
тель одной из старейших и наиболее опытных 
ВИЧ-сервисных НКО в России, Фонда по про-
филактике социально значимых заболеваний 
«Шаги».

Как пояснил Игорь Пчелин в беседе с «МК», 
социально-ориентированные НКО (СОНКО) 
играют значимую роль в оказании немедицин-
ских сервисов для нуждающихся в этом людей. 
И чем профессиональнее будут эти НКО, тем 
эффективнее они будут планировать свою дея-
тельность и ответственнее ее воплощать, что 
в итоге благотворнее скажется на пациентах.

Москва — своего рода агрегатор пере-
довых социальных практик. Городские вла-
сти активно формируют имидж российской 
столицы как города равных возможностей. В 
столице уже многие годы действует эффек-
тивная система методической поддержки для 
НКО, работают школы НКО, есть коворкинги, 
проводятся мастер-классы, конференции, об-
мен опытом. И эта модель взаимодействия 
государства и НКО должна быть эффективно 
экстраполирована на регионы России. 

Московские инфекционисты и эпидемио-
логи, занимающиеся вопросом профилактики 
и борьбы с ВИЧ/СПИДом, все чаще говорят о 
том, что неправительственные организации 

стали неотъемлемой частью процесса помощи 
пациентам с вирусом иммунодефицита. 

Заведующий отделением профилакти-
ки ВИЧ-инфекции Московского городского 
центра профилактики и борьбы со СПИДом 
Тимур Бессараб уточнил, что организаторы 
столичного здравоохранения стремятся как 
можно шире вовлечь неправительственный 
сектор в помощь пациентам. 

 — Это одно из сущностных, реально 
работающих направлений, заложенных в Го-
сударственной стратегии противодействия 
распространения ВИЧ до 2030 года, — заметил 
Тимур Бессараб. — Мы рассматриваем НКО 
в качестве незаменимых партнеров. Прежде 

всего в работе со сложными пациентами из 
групп риска. Коллеги из неправительственного 
сектора помогают людям принять свой диагноз, 
мотивируют их быть приверженными терапии, 
оказывают психологическую и социальную под-
держку семьям и близким, решают сложнейшие 
вопросы — от бытовых до духовных. Мы твердо 
настроены усиливать эту работу и расширять 
сеть дружественных организаций.

— Безусловно, важно выстраивать такую, 
скажем, филигранную партнерскую модель 
взаимодействия, где у каждого сектора своя 
роль и каждый сектор дополняет друг друга, 
— подтвердил Игорь Пчелин. 

По данным современных мировых ис-
следований, сам факт наличия у пациентов 
возможностей полноценной и круглосуточной 
медико-социальной помощи повышает их при-
верженность лечению практически на 40%. Сто-
ит ли говорить о показателях эффективности, 
когда речь идет о выстроенной работе.

СОНКО — это относительно молодая сфе-
ра деятельности российского гражданского 
общества. Именно поэтому здесь постоянно 
появляются новые концепции и формы работы. 
Не так давно в деятельность СОНКО пришла 
практика современной цифровизации работы, 
а также новый термин — «социальное про-
ектирование». Он вобрал в себя различные 
аспекты деятельности НКО. Смысл социаль-
ного проектирования — в планировании не 
в рамках одного конкретного проекта, а в 
контексте длительной, многолетней работы. 

Эта необходимость возникла из реальных 
потребностей людей, особенно с тяжелы-
ми и смертельными социально значимыми 
заболеваниями. 

 — Например, социально-психологическая 
помощь пациенту, получившему диагноз ВИЧ-
инфекция, может оказываться месяцами, а 
иногда годами, и в один проект может про-
сто не уложиться. А что делать, если финан-
сово проект рассчитан на год или меньше? 
Прекращать помощь? В этом случае именно 
социальное проектирование помогает спла-
нировать долговременную помощь, — разъ-
яснил Игорь Пчелин. 

В настоящее время происходят транс-
формация и переосмысление важности ра-
боты СОНКО как со стороны жертвователей и 
благотворителей, так и со стороны государ-
ственных организаций, которые объективно 
нуждаются в сотрудничестве с некоммер-
ческим сектором. В НКО-среде ожидают, 
что в ближайшие годы будет происходить 
поступательный переход от разовых гран-
товых пожертвований к социальному заказу 
или субсидиям со стороны государственных 
учреждений. Гранты как вид финансовой по-
мощи для НКО, конечно, останется, но будет в 
большей степени касаться разработки новых 
методик, подходов, апробации идей. А те из 
них, которые показали наибольшую эффек-
тивность, будут переходить в разряд постоян-
но финансируемых, чтобы деятельность НКО 
для получателей услуг не прекращалась.

— В плане работы с ВИЧ-инфицированными 
пациентами Москва вообще — «точка сборки». 
И в контексте медицинских достижений, и 
в контексте условий для развития неком-
мерческого звена. Столица предоставляет 
широкие меры грантовой поддержки, и НКО 
неизменно на них рассчитывают, так как для 
нас важен каждый источник финансирования: 
наши команды помогают очень большому 
числу людей, поэтому любой ресурс вос-
требован, — заметил Игорь Пчелин. 

Напомним, что именно модельный 
опыт московских НКО лег в основу задач 
Госстратегии-2030. Основываясь на успеш-
ной столичной практике, создатели этого 
документа сделали серьезный акцент на 
усиление взаимодействия с некоммерче-
ским сектором как профессиональной ин-
дустрией, со своими обязательными для се-
годняшнего и завтрашнего дня критериями 
суверенности.

Арина ПЕТРОВА.

УЧИТЬ ПОМОГАТЬ? 

МОЯ МОСКВА

НУЖНО!
Москва поделилась 
с российскими 
регионами опытом 
инновационной работы 
с некоммерческим 
сектором
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В 
любовном или семейном союзе женщины и мужчины нарушить тонкий 
баланс могут не только они сами, но и окружение — от самого ближне-
го, родственного, до посторонних на первый взгляд «провокаторов». 
Сегодня мы не только особенно перед ними уязвимы, но и сами мо-

жем невольно спровоцировать трещину в чужом союзе — это отмечают пси-
хологи на основании запросов своих пациентов. 
Они и подсказывают, как не стать жертвой провокации в личной жизни. 

ОСЕНИЛО — ИЛИ НАШЕПТАЛИ?

Как выжить в стране 
советов
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щего тренера был 
московский эксперт

Игорь 
Пчелин.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-

кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 

ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 

г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 

kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7 (391) 256-22-26, 

сообщает о проведении открытых торгов в форме 

публичного предложения по продаже имущества 

Открытого акционерного общества «Ордена Тру-

дового Красного Знамени специализированный 

строительно-монтажный трест по электрификации 

Московского железнодорожного узла имени В.Ю. 

Абдурахманова» на электронной торговой пло-

щадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 

Предметом торгов является следующее имуще-

ство: Лот № 1182 — Нежилое здание, 3-этажное, 

площадью 734,3 кв.м., расположенное по адресу: 

г. Москва, пр-д Комсомольской Площади, д. 23, 

стр. 2 (кад. № 77:01:0003038:1997). Начальная 

цена продажи Лота № 1182 — 50 670 000,00 

руб. (без НДС).

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 

начальной цены продажи в соответствующем пе-

риоде должен быть перечислен в срок не позднее 

даты и времени окончания приема заявок соответ-

ствующего периода по следующим реквизитам: 

р/сч 40702810000030003350 в Красноярском фи-

лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 

г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 

БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлек-

тротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 

документами и характеристиками имущества 

осуществляется с 09.10.2023 по 04.02.2024 (вклю-

чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 

местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-

зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-

жением необходимых документов осуществля-

ется на электронной торговой площадке ООО 

«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 

мин. 09.10.2023 до 23 час. 59 мин. 04.02.2024 по 

московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 

в торгах в первом периоде продажи имущества 

посредством публичного предложения (с 00 час. 

00 мин. 09.10.2023 до 23 час. 59 мин. 12.11.2023 

по московскому времени), рассмотрение заявок 

и подведение итогов первого периода состоится 

15.11.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение 

имущества по начальной цене продажи (указанной 

в сообщении) по окончании первого периода пу-

бличного предложения цена продажи имущества 

подлежит снижению на 9% от начальной цены 

продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 

минимально допустимой стоимости продажи 

имущества, которая равна 1% от начальной цены 

продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 

посредством публичного предложения признается 

участник торгов, который представил в установ-

ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-

щую предложение о цене имущества должника, 

которая не ниже начальной цены продажи имуще-

ства, установленной для определенного периода 

проведения торгов, при отсутствии предложений 

других участников торгов по продаже имущества 

посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-

тых торгов по продаже имущества посредством 

публичного предложения представили в уста-

новленный срок заявки, содержащие различные 

предложения о цене имущества, но не ниже на-

чальной цены продажи имущества, установленной 

для определенного периода проведения торгов, 

право приобретения имущества принадлежит 

участнику торгов, предложившему максимальную 

цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 

по продаже имущества посредством публичного 

предложения представили в установленный срок 

заявки, содержащие равные предложения о цене 

имущества, но не ниже начальной цены продажи 

имущества, установленной для определенного 

периода проведения торгов, право приобретения 

имущества принадлежит участнику торгов, кото-

рый первым представил в установленный срок 

заявку на участие в торгах по продаже имущества 

посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 

стоимости имущества предоставляется заинте-

ресованным в приобретении имущества лицам 

на электронную почту при направлении запроса о 

предоставлении такой информации на электрон-

ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 

и договора купли-продажи осуществляется на 

электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-

ме электронного документа и должна содержать 

следующие сведения: фирменное наименование 

(наименование), сведения об организационно-

правовой форме, о месте нахождения, почтовый 

адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 

отчество, паспортные данные, сведения о месте 

жительства (для физического лица), номер кон-

тактного телефона, адрес электронной почты, 

сведения о наличии или об отсутствии заинтере-

сованности заявителя по отношению к должнику, 

кредиторам, арбитражному управляющему и о 

характере этой заинтересованности, сведения 

об участии в капитале заявителя арбитражного 

управляющего, а также сведения о заявителе, 

саморегулируемой организации арбитражных 

управляющих, членом или руководителем которой 

является арбитражный управляющий; а также 

иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 

«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 

Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-

мента проведения открытых торгов в электронной 

форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-

ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 

засвидетельствованная в нотариальном порядке 

копия такой выписки (для юридического лица), 

выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 

в нотариальном порядке копия такой выписки 

(для индивидуального предпринимателя), копии 

документов, удостоверяющих личность (для физи-

ческого лица), надлежащим образом заверенный 

перевод на русский язык документов о государ-

ственной регистрации юридического лица или 

государственной регистрации физического лица 

в качестве индивидуального предпринимателя в 

соответствии с законодательством соответствую-

щего государства (для иностранного лица); копии 

документов, подтверждающих полномочия лица 

на осуществление действий от имени заявителя, 

а также иные сведения в соответствии с положе-

ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 

№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 

№ 495, Регламента проведения открытых тор-

гов в электронной форме, утвержденного ООО 

«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-

ставившие надлежащим образом оформленные 

заявку на участие в торгах и необходимые до-

кументы, содержащие достоверные сведения, и 

обеспечившие поступление задатка на указанный 

в сообщении счет на дату составления протокола 

об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-

гов утверждает протокол о результатах проведе-

ния торгов, который размещается на электронной 

площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с 

даты его подписания направляется победителю 

торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-

ла о результатах торгов конкурсный управляющий 

направляет победителю торгов предложение 

заключить договор купли-продажи имущества. В 

случае отказа или уклонения победителя торгов 

от подписания данного договора в течение 5-ти 

дней с даты получения указанного предложения 

конкурсного управляющего внесенный задаток 

ему не возвращается, и конкурсный управляющий 

вправе предложить заключить договор купли-

продажи имущества участнику торгов, которым 

предложена наиболее высокая цена по сравнению 

с ценой, предложенной другими участниками 

торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-

ти) дней со дня заключения договора купли-про-

дажи имущества оплатить стоимость приобретен-

ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 

путем перечисления денежных средств по следу-

ющим реквизитам: р/сч 40702810400030003345 

в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-

ский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч 

№ 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО 

«Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 

КПП 773101001.

По результатам торгов № 2841-ОАЗФ, состо-

явшихся на электронной торговой площадке ООО 

«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победите-

лем по Лоту № 1207 стало ООО «ИнвестГрупп» 

(ИНН 0268073411, ОГРН 1150280045630), пред-

ложившее 507 000 000,00 руб. Победитель торгов 

не имеет заинтересованности по отношению к 

кредиторам, должнику и конкурсному управля-

ющему. В капитале победителя торгов НП СРО 

АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 

участвуют. Торги № 2845-ОАОФ, проводивши-

еся на электронной торговой площадке ООО 

«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны 

несостоявшимися в связи с отсутствием заявок 

на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 

г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, 

ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-

ное производство введено Решением Арбитраж-

ного суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 

№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий Ка-

цер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 

029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 

НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 

ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 

шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«СтройБюро» (ООО «Стройбюро») (107045, г. Москва, бульвар Рождественский д. 9, стр.1, помещ.27, 
ИНН/КПП 7704269265/770201001; ОГРН 1037704040527) Бологов Михаил Семенович (302025, г. Орёл, 
Московское шоссе, 170, оф.254; ИНН 575400673181; СНИЛС 006-204-600 88; тел.: 8-910-748-3545, 
e-mail: bologov_m@rambler.ru), действующий на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы по 
делу №А40-142806/18-95-180 от 01.04.2019 г., являющийся членом Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообща-
ет о результатах открытых торгов по продаже имущества ООО «СтройБюро» в электронной форме на 
электронной площадке ООО «ЭП «Вердиктъ» (https://bankrot.vertrades.ru) (торги №1466-ОАОФ). Торги 
по лоту №3 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — к/у ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» (ОГРН 5167746307757, ИНН 9718035260, 
119361, ГОРОД МОСКВА, БОЛЬШАЯ ОЧАКОВ-
СКАЯ УЛИЦА, ДОМ 47А, СТРОЕНИЕ 1, ЭТАЖ 
7 ПОМЕЩЕНИЕ 23 ОФИС В) Ефименко Андрей 
Владмирович (ИНН 616804694070, СНИЛС 
136-180-952 59, 344015, РО, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Карпатская, 9/53) сообщает:

1. О результатах реализации имущества ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ» в форме аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене сле-
дующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664). 
Начальная стоимость лота — 13 012 465,20 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса Гибае-
вича (ИНН 027882269188). Начальная стоимость 
лота — 19 996 215,10 руб.

Аукцион №0059445 по лоту 1, 2 признан не-
состоявшимся по причине отсуствия заявок. 

2. О повторной реализации имущества ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ» в форме аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене сле-
дующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664). 
Начальная стоимость лота — 11 711 218,68 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса Гибае-
вича (ИНН 027882269188). Начальная стоимость 
лота — 17 996 593,59 руб.

Размер задолженности по лотам 1 и 2 подтвер-
жается следующим судебным актом: Решение 

Арбитражного суда города Москвы от 27.03.2023 
г. по делу № А40- 242492/1895-301.

Место проведения торгов, а также подробная 
информация о лотах на ЭТП — www.utender.ru.

Задаток — 15% от начальной цены лота, шаг 
торгов — 5% от начальной цены лота.

Реквизиты для задатка: получатель 
ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ (ИНН 9718035260), 
р/с 40702810352090046926, открыт в ЮГО-ЗА-
ПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, БИК 046015602, 
к\с 30101810600000000602, назначение платежа 
— «Задаток за лот № _, торги ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ». Задаток физ. лицам, не выигравшим торги, 
возвращается в полном объеме за вычетом комис-
сии банка за перечисление денежных средств.

Ознакомление с характеристиками иму-
щества и документацией, осуществляется 
по следующим контактам: +7(999)696-02-73, 
arbitration_manager@inbox.ru.

Срок оплаты 30 дней со дня подписания догово-
ра. Реквзиты: получатель ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ 
(ИНН 9718035260), р/с 40702810552090006054, 
открыт в ЮГО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, 
БИК 046015602, к\с 30101810600000000602, на-
значение платежа — «Задаток за лот № _, торги 
ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ».

Дата начала приема заявок — 09.10.2023 г. 
12:00 ч.

Дата окончания приема заявок — 
14.11.2023 г. 12:00 ч.

Дата проведения торгов — 15.11.2023 г. 12:00 ч. 
Решение об определении победителя прини-

мается в день подведения результатов торгов и 
оформляется протоколом. Подведение результатов 
торгов состоится 15.11.2023 г. на сайте ЭТП.

Организатор торгов оставляет за собой право 
снять имущество с торгов в любой момент.

Остальные условия проведения торгов тожде-
ственны условиям, опубликованным в газете «Ком-
мерсантъ», объявление № 61030617149, стр. 164, 
№ 157(7602) от 26.08.2023.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Александр Максович, ког-
да впервые проявился ваш талант? Когда 
рука впервые потянулась к кисти? 

— Рисовать я любил всегда. Мы жили в 
коммуналке, и там я садился за обеденный 
стол, срисовывал с репродукций и книжных 
иллюстраций, срисовывал фарфоровые фи-
гурки и так далее.

А в то время считалось, что если ты уме-
ешь изобразить человека, чтобы он был похож, 
или воспроизвести репродукцию, то ты уже 
художник. А если вождя нарисовал похожим 
— то хвалили особенно, поэтому все рисовали 
Сталина, Ленина, Маркса и Энгельса. Помню, 
лет в двенадцать-тринадцать я и Маркса, и 
Сталина запечатлел, второй из рисунков чудом 
сохранился и сейчас выставлен в зале графи-
ки. А куда Маркс подевался, не знаю.

— И тогда вы решили учиться?
— Да, записался в изостудию Дома пио-

неров в Вадковском переулке. Я там рисовал 
гипсовые маски и натюрморты акварелью. 

А потом произошло такое событие. У 
меня был брат, на шесть лет моложе меня (я 
говорю был, потому что его не стало), он тоже 
любил рисовать, записался в студию и сделал 
акварельную композицию «Полет на Луну». 
И вот мы в своей крохотной комнатушке 11 
квадратов, а по радио «Пионерская зорька» 
объявляет, что Сережа Шилов на всемирной 
выставке детского рисунка в столице Австрии 
получил первое место. Представляете, что это 
значило для нас, людей, которые бедно жили, 
без отца, даже не от зарплаты до зарплаты, 
а вечно в долг. В день получки мама с бабуш-
кой пересматривали записки, у кого сколько 
одолжили, и практически все отдавали. И на-
чиналось заново.

Когда я пришел в школу, все меня по-
здравляли, как будто это я премию получил.

Но тот случай подстегнул меня к тому, 
чтобы стать художником.

— А брат не стал?
— Судьба есть судьба. Как я ни пытался 

его отговорить бросать студию, друзья, улица 
его сманили. Он потом жалел об этом.

А я уже вовсю жил живописью, даже 
учиться хуже стал. Пока возраст позволял, 
я занимался, а в 16 лет было уже стыдно са-
диться обедать, не помогая матери деньгами. 
Я устроился на швейную фабрику у метро 
«Новослободская» грузчиком — профессии 
никакой у меня, конечно же, не было. Потом на 
мебельную фабрику номер 2 у Савеловского 
вокзала. Но самой тяжелой была работа на 
винном заводе «Молдаввино» на проспекте 
Мира, в разливочном цеху. А десятилетку за-
канчивал в школе рабочей молодежи. 

— Это был ценный опыт в плане зна-
комства с жизнью? Что вы увидели, ока-
завшись в рабочей среде?

— Почти каждый день рабочие покупали 
политуру, а в ней, как вы знаете, 96 градусов; 
эта жидкость, которой мебель полировали, 
замешена на спирту.

В брежневские времена она стоила 86 
копеек. Бутылку политуры — это было пору-
чение мне и товарищу — разливали на две, 
разбавляя водой, получался литр, засыпали 
крупной технической солью. Трясли. Сгусток 
оседал на дно — темный, как чернослив. Но 
все равно вся жидкость была цвета коньяка, 
но это не самое страшное — это была сплош-
ная соль.

— Почему было этим трудягам не ку-
пить обычной водки?

— Рабочие получали семьдесят рублей. 
Закусывали «орловским» хлебом — самым 
дешевым, и килькой, которая по 50 копеек 
килограмм была. Ни я, ни мой товарищ не 
пили, конечно же; он потом в Архитектурный 
институт поступил. Но были счастливы доесть 
за ними — они мало закусывали, чтобы больше 
опьянеть. Так прошло три с половиной года. 
Трудились на улице, в любую погоду подавали 
бревна для обработки в цеха, разгружали 
вагонку — все вручную.

— В этот период биографии вы не за-
бросили свое главное дело?

— В Дом пионеров ходить не мог, но дома 
рисовал с натуры женские и мужские головы; 
приходишь после смены — тело болит, руки 
болят, есть хочется, но если лечь на постель, 
то сразу заснешь, а я дорожил каждым днем. 
Поэтому делал ювелирные такие, маленькие 
головки. Эти рисунки потом в моей жизни 
сыграли важную роль.

— При каких обстоятельствах вы впер-
вые встретились с Лактионовым?

— Однажды с учителем Дома пионеров 
Василием Александровичем Ворониным мы 
пошли на выставку какого-то ленинградского 
художника на ул. Горького (сегодняшней Твер-
ской). Там оказался великий мастер Александр 
Иванович Лактионов.

— Сколько вам было лет на момент 
знакомства?

— Двадцать или двадцать один. Воро-
нин подвел меня к нему, говорит: это ваш по-
клонник, можно он свои работы покажет. Тот 
ответил: пожалуйста, приходи ко мне. На сле-
дующий день, когда он увидел эти миниатюры, 
переспросил: «Это вы делаете?» — «Я!» — «А 
как вы живете?» — «Грузчиком тружусь». — «Да 
вы что, вы же руки изуродуете. Вам нужно 
готовиться в Суриковский институт».

Лактионов пообещал написать мне реко-
мендацию, хотя предупредил, что она, может 
быть, больше навредит, чем поможет.

— Как может навредить рекомендация 
автора шедевра «Письмо с фронта»?

— К нему остальные художники относи-
лись очень ревниво, он имел громадный успех. 
Вместе с Борисом Щербаковым и Петром 
Белоусовым они были любимыми учениками 
Исаака Бродского; Исаак Израилевич, в свою 
очередь, был учеником Репина.

Знаете, как Лактионов писал «Письмо 
с фронта»? У него ни квартиры, ничего не 
было — он ютился в келье в Загорске. И там 
работал.

В послевоенном 1947 году в Третьяковке 
проходила Всесоюзная выставка — от зависти 
«Письмо» разместили под лестницей, но эта 
картина и так сама вся светится.

А в те годы у советских руководителей 
такой был порядок: если Сталин сам не мог по-
ехать, он посылал Жданова, министра культу-
ры, с главным вопросом: как реагирует народ. 
Жданов вернулся и докладывает: есть одна 

картина, возле нее толпы собираются. 
Иосиф Виссарионович распорядился: 
ко мне в кабинет ее. Посмотрел. Резуль-
тат — Сталинская премия.

Лактионова нашли, спросили «как 
вы живете?». (Сейчас такого вопроса 
никто не задает.) Сказали: приезжайте в 
Москву, мы вас с премией поздравим.

И по приезде в столицу помощник 
Сталина выдал ему ордер на трехкомнат-
ную квартиру у станции метро «Сокол». 
Александр Иванович вспоминал, что рас-
плакался в тот момент. И деньги он получил 
огромные по тем временам — 100 тысяч 
рублей (старыми рублями, которые в 1961 
году меняли один к десяти. — И.В.).

Плюс ему столько повторений заказа-
ли… я один экземпляр даже в Париже видел; 
Лактионов один не справлялся, пришлось 
нанять помощников.

— А Щербаков какую роль сыграл в 
вашей судьбе?

— В моей юности именно Лактионов и 
Щербаков отвели меня к президенту Акаде-
мии художеств СССР Владимиру Серову. Он 
наговорил мне комплиментов, увидев мои 
рисунки, и предложил ему позировать для 
жанровых работ со словами: «Ваши фабричные 
70 рублей я вам буду платить. Когда позировать 
не нужно будет, будете рисовать с гипсовых 
слепков с моими замечаниями. Даю слово, 
что вы в институт поступите» (на тот момент 
я два раза уже пытался).

Серов ушел из жизни рано — больное 
сердце, но уходя поговорил со знаменитым 
скульптором Николаем Томским (скульптура 
Гоголя на Гоголевском бульваре — это его 
работа). Сказал Томскому: «Саше в жизни 
будет очень трудно, он идет реалистическим 
путем. Помоги ему».

После смерти Владимира Александро-
вича Томский возглавил Академию художеств 
и стал ректором Суриковского института. И 
снова коммуналка. Полвторого ночи. Звонок 
в дверь. На пороге Щербаков. От неожидан-
ности я подпрыгнул.

— Я только от Томского. Показал ему ваши 
рисунки. Срочно отправляйтесь в институт к 
Томскому.

Меня сразу взяли, я выучился, защитил 
досрочно диплом, на год раньше. Еще когда я 
учился в институте имени Сурикова, мне дове-
ряли написать портреты космонавтов, что для 
меня было великой честью. Доверил мне это 
дважды Герой Советского Союза, командир 
отряда космонавтов В.А.Шаталов.

— Так вы оказались в Звездном 
городке?

— Да, меня поселили для работы в том 
же подъезде, где жили Лактионов и мама 
Гагарина.

— Постепенно космическая серия те-
матически расширилась? Я имею в виду 
серию героев страны, которую вы создае-
те всю жизнь.

— Я был еще студентом, когда мне 
предложили написать летчика Михаила Во-
допьянова, участника операции по спасе-
нию парохода «Челюскин». Он жил на даче 
в Купавне, уже пожилой. С этого начиналась 
серия защитников Отечества, которую я и 
сегодня продолжаю писать. У нас в музее (в 
Художественной галерее Александра Шилова 
в Москве. — И.В.) существует Зал славы, где 
есть летчики, штурманы, солдаты, служители 
церкви, которые принимали участие в ВОВ, 
разведчики и контрразведчики.

— Кого из великих предшественников 
вы считаете своим учителем?

— К сожалению, так сложилось, что я 
самоучка. Раньше в Академии художеств за 
спиной Брюллова, Бруни сидели ученики и 
учились. Рубенс передавал весь свой опыт 
ученикам, Боттичелли и Ван Дейк так делали. 
А сейчас потеряны традиция и школа, об-
разовалась пропасть.

В моей молодости наставника, у кого бы 
я учился реализму, классике, основанной на 
академическом рисунке, уже не было. При-
шлось в Третьяковке учиться у классиков, как 
Репин завещал: чтобы художнику создать 
что-то хорошее, надо смотреть на самое 
великое искусство. 

— Может быть, помните наставление 
от Лактионова?

— У нас с ним было одно жизненное кре-
до. Но, например, как работать пастелью, 
он мне не объяснил, сказал, мол, попробуй 
— поймешь. А первую попытку оценил так: 
неплохо, но нужно, чтобы штрихов не было 
видно, как у старых мастеров, старайся боль-
ше пастель втирать.

Так сложился мой творческий подход: 
скрывать свою «кухню» художника, чтобы 
был виден только результат; если портрет, 
то настолько живо сделан, чтобы хотелось с 
ним говорить. Создавать жизнь на полотне из 
мертвых красок — вот моя главная задача. И 
чтобы эта жизнь на полотне, заключенная в 
раму, была понятна и нужна народу.

— В 1976 году вы вступили в Союз 
художников СССР. Это было сложно или 
брали всех автоматически? Как выгля-
дела процедура вступления?

— Процедура простая: приносишь ра-
боты, заседает жюри, решает — принять 
тебя или нет. Негласно было положено пред-
ставлять 12 работ, я принес 14 — не знал об 
этом «регламенте». Меня единственного не 
приняли.

Вечером отправился забрать картины. 
Мне навстречу по коридору идет председа-
тель Московского отделения Игорь Попов. Я 
ему говорю: «Мы одни, скажите, что было не 
так». — «Вы слишком много привезли». — «Это 
не аргумент. Мы же вдвоем. Будьте честны». 
И он тогда сказал: пока будете в таком стиле 
работать, не вступите.

И я решил сразу, минуя Московскую ор-
ганизацию, подавать документы о принятии 
меня в Союз художников СССР. И я стал чле-
ном Союза художников СССР. 

А почему стремились? Без членства не 
ставили в очередь на получение своей ма-
стерской. Дальше… При Союзе художников 
— я считаю это порочной практикой — дей-
ствовали художественные комбинаты. Был 
список: туда нужно сделать пейзаж, туда к 
юбилею портрет вождя. Одни и те же люди 
создавали и распределяли заказы, самые 
дорогие брали себе. Те, кто не получал заказ, 
сидели на так называемом гарантированном 
авансе. Но если ничего не делать, долг ко-
пился. Находились такие, кто копил годами, 
а рассчитываться было нечем.

И еще важный момент. Существовали 
выставки в Манеже — это было целое со-
бытие: приезжали первые лица государства, 
телевидение непрерывно снимало, «Огонек» 
и «Советский Союз» публиковали статьи. 
Нечлен Союза художников попасть туда не 
мог, а попадать имело смысл не только для 
того, чтобы хвастаться: вот мои работы висят 
в Манеже. Были закупочные комиссии от 
Минкультуры РСФСР, СССР, а это все деньги, 
и в поле зрения этих комиссий попадала эта 
выставка.

— Картины Александра Шилова ви-
сели в Манеже?

— Да, когда я был еще студентом. Мне 
посоветовали выставить космонавтов, хотя 
я в Союз тогда еще не вступил. Руководитель 
моей мастерской Королев был против, но в 
министерстве увидели моих космонавтов 

и распорядились: повесить на хорошее 
место. Некоторые педагоги со мной здо-
роваться перестали. А на выставке от ин-
ститута участвовали я, ректор Бондаренко 
и Королев.

— Вам, кстати, Союз быстро вы-
делил мастерскую?

— Мастерскую я получил по-другому 
— мне ее государство предоставило.

— Что было дальше?
— Закончил институт. Все шло рав-

номерно. В искусстве не может быть 
какого-то «взрыва» — неожиданно взял 
и создал шедевр. Все происходит по-
степенно. Но художник обязан быть 
самоедом, обязан в своей работе ви-
деть недостатки, от произведения к 
произведению совершенствовать свое 
мастерство.

— В СССР у вас были едино-
мышленники? Назовите имена.

— А л е кс а н д р Ив а н о в ич 
Лактионов.

— А после него?
— В наши дни очень большую 

деятельность ведет Сергей Андрияка 
— он прекрасный акварелист, создал 
учебное заведение, где учит реали-
стическому искусству; академия 
Глазунова. 

— Кого вы, в свою очередь, 
считаете учениками?

— Я преподавал очень немного.
— Я имею в виду, есть ли у вас 

последователи?
— Может быть, и есть. Но не у меня нужно 

учиться, а у великих. Хотя я сам жалею, что 
образовалась пропасть, о которой я говорил. 
Не к кому сесть за спину и учиться.

А Искусство должно возвышать, облаго-
раживать, очищать душу человека, окружать 
красотой. Именно для этого тысячелетиями 
оно существует. А вместо этого пиарят всякие 
измы, основанные на отсутствии мастерства, 
ответственности перед собой и людьми! 

Вспомним, что Пикассо сказал, когда 
у него был юбилей, — я журнал с интервью 
лично видел у известного советского жи-
вописца Бориса Щербакова. Журналистка 
спросила Пабло: «Как вы относитесь к своей 
прижизненной известности?» И он ответил: 
«Я не настолько глуп, чтобы считать себя 
художником типа Рафаэля, Микеланджело; я 
ловкий комедиант, который воспользовался 
глупостью, жадностью и тщеславием людей 
XX века».

— Сколько за годы творческой дея-
тельности вы создали полотен?

— Я считаю не все, а только лучшие. По 
постановлению Государственной думы и пра-
вительства Москвы в 1997 году состоялось 
торжественное открытие государственной 
картинной галереи. 

На сегодняшний день я безвозмездно 
подарил стране более 1860 работ живописи 
и графики, в День города Москвы я подарил 
еще одиннадцать работ, включая портре-
ты участников СВО, с которыми меня по-
знакомили в госпитале им. Вишневского в 
Красногорске.

— Сколько картин удалось разместить 
в залах галереи? Хватает ли места?

— Всё не помещается. Графики выстав-
лено около восьмидесяти произведений, 
живописи выставлена одна треть, но мы ме-
няем экспозицию. 

— Над чем работаете сейчас?
— Я не могу говорить, пока не сделаю. Но 

могу сказать, что делаю графический портрет 
одного великого патриота и одновременно 
на даче пишу на пленэре сложную жанровую 
работу. Пишу каждый день, без передышки. 
Теперь все зависит от погоды: если начнутся 
дожди, в этом году не успею.

Иван ВОЛОСЮК.

6 октября исполнилось 80 лет народному художнику 
СССР, академику РАХ Александру Шилову. 
Накануне юбилея живописец поделился с «МК» 

воспоминаниями из детства и юности, рассказал 
о дружбе с великими старшими товарищами — 
Александром Лактионовым и Борисом Щербаковым, и 
ответил на главные вопросы: зачем искусство человеку 
и почему оборвалась связь между классиками и 
современными формами искусства.
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«Я ПОЧТИ САМОУЧКА»
Александр Шилов: Александр Шилов: 

картина, возле нее толпы собираются. 
Иосиф Виссарионович распорядился: 
картина возле нее толпы собираются

Народному художнику 
СССР, академику РАХ 
сегодня исполнилось 80 лет

Рисунок Шилова. 
«Портрет Сталина.» 1957 г.

А.М.Шилов — грузчик на мебельной 
фабрике (справа). 1965 год. Москва.

«Кузовлев Андрей Анатольевич.
Защитник Отечества, участник 
специальной военной операции, 
десантник, Кавалер двух орденов 
Мужества».

«Юрий Жуланов, участник 
специальной военной операции, 
Герой России».

«Торопов Дмитрий Алексеевич. 
Защитник Отечества, участник 
специальной военной операции».
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Ткань международного спорта рас-
ползается на части, как прогнившая 
тряпка. Еще недавно дружная мировая 
олимпийская семья сегодня разделилась 
на враждующие лагеря. И этот кризис 
продолжает углубляться.
Тянущиеся второй год разбирательства 
с нашей юной фигуристкой Камилой Ва-
лиевой, отсутствие приглашения нашей 
Олимпийской сборной на Игры 2024 года, 
издевательства английской таможни над 
футболистами турецкого «Галатасарая», 
непонятная позиция УЕФА по участию 
наших юношеских сборных в междуна-
родных турнирах... Все эти частички 
складываются в единую картину хаоса, 
на который обрекли мировой спорт его 
руководители. 

Чтобы вы не думали, что только к нашим и 
белорусским атлетам представители англосак-
ского мира относятся плохо, вот вам пример 
последних дней.

Турецкий «Галатасарай» 3 октября играл 
на выезде с «Манчестер Юнайтед» в Лиге 
чемпионов. И победил в упорной спортивной 
борьбе 3:2. Но радость победы оказалась омра-
чена совершенно дикими событиями, которые 
происходили вокруг этого матча по вине бри-
танских властей. Судить о которых можно из 
официального заявления турецкого клуба:

«Неуважительное поведение началось с 
трудностей, возникших у игроков, технического 
персонала и сотрудников нашей команды в 
процессе получения визы Великобритании в 
Стамбуле. Оно продолжилось во время въезда 
нашей команды в Великобританию и со вче-
рашнего вечера превратилось в обращение, 
противоречащее ценностям в области прав 
человека.

Взлет нашего командного самолета позд-
но вечером после матча был излишне затянут 

бессмысленно детальными про-
верками багажа. Поведение официальных 

властей в ходе этого процесса, проявленное 
неуважение и невежество свидетельствуют об 
отношении к нашей стране.

Мы заявляем, что никто не может так об-
ращаться с игроками, техническим составом 
и руководителями спортивного клуба «Галата-
сарай», который является гордостью Турции. 
Мы сообщаем всей общественности, что бу-
дем до конца бороться с теми, кто ведет себя 
неподобающе...».

Сложно представить, что же такого долж-
ны были натворить британские власти, чтобы 
заставить руководство команды сделать по-
добное заявление. Но это не стало неожидан-
ностью. Рано или поздно беспредельное хам-
ство и чувство собственной безнаказанности 
английских чиновников должны были привести 
к такому скандалу. Поскольку «Галатасарай» 
не первый, кто столкнулся с трудностями в 
официальных отношениях с Великобританией. 
Чуть больше месяца назад полузащитнику 
греческого ПАОКа, российскому футболисту 
Магомеду Оздоеву не дали визу для въезда 
в страну, и он не смог сыграть за свой клуб в 
отборе к Лиге конференций.

Проблему пытался решить и сам греческий 
клуб, и даже МИД Греции, но виза так и не 
была выдана в нужный срок — Оздоев в итоге 
пропустил матч отбора против шотландского 
«Хартс».

И так не только в Англии. В июне россий-
ские и белорусские борцы не сумели попасть 
на молодежный чемпионат Европы в Испании, 
потому что МИД этой страны слишком долго 
тянул с выдачей виз. Документы в итоге были 
получены за два дня до начала соревнования. 
И наша федерация спортивной борьбы была 
вынуждена отказаться от поездки, так как сроки 
для нормальной подготовки все вышли.

Правительство Чешской Республики за-
претило российским спортсменам участвовать 
в соревнованиях на территории страны. Были 
и другие вопиющие примеры — весной про-
шлого года наших футболистов отказывались 
лечить в финских клиниках, куда они иногда 
ездили на реабилитацию. Особо не утруждая 
себя в объяснениях.

По воле стряпчих

В российском фигурном катании совсем 
уже скоро начнется новый сезон после про-
ведения контрольных прокатов сильнейших 
спортсменов в середине сентября. Первый 
этап серии Гран-при России стартует 14 октя-
бря в Уфе.

Участие одной из самых талантливых 
российских фигуристок, все еще олимпий-
ской чемпионки Камилы Валиевой уже под 
вопросом. Оба этапа Гран-при, где Валиева 
должна выступать, приходятся на ноябрь, 
и первый — в Казани с 10 по 13 ноября. А 

слушания в Спортивном арбитражном суде 
(CAS) по делу Камилы, которые проходили с 26 
по 28 сентября в Лозанне, теперь возобновятся 
9 и 10 ноября. И как это скажется на психо-
логическом состоянии юной спортсменки, 
предсказать сложно. На зимней Олимпиаде 
в Пекине в феврале 2022 года, после разраз-
ившегося скандала с обвинениями в употре-
блении допинга, Валиева в индивидуальных 
соревнованиях допустила досадные ошибки 
и осталась без медали.

Как уже неоднократно писал «МК», ситуа-
ция осложняется тем, что на WADA, требующего 
самую жесткую, четырехлетнюю дисквалифи-
кацию, сильно давят американцы. Желающие 
заполучить золотые медали в командных со-
ревнованиях вместо имеющихся у них сейчас 
серебряных. Пробовали и на международный 
арбитражный суд надавить, требуя допустить 
их на заседание, но в CAS отказали.

Футбольное лицемерие

И ведь хуже всего, что некоторые запад-
ные спортивные чиновники, сами в прошлом 
зачастую спортсмены, все больше и больше 
убеждают себя, что они поступают правильно. 
Союз европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) в последних числах сентября объявил 
о возвращении юношеских сборных России в 
свои турниры. Когда же англичане, украинцы, 
румыны, латвийцы, поляки, норвежцы, дат-
чане и шведы сказали, что играть с нашими 
детьми не будут ни при каких условиях, вице-

президенту УЕФА, шведу Карлу-Эрику Ниль-
ссону пришлось торопливо оправдываться за 
столь «неразумное» предложение. Но в конце 
он оговорился, что все это еще не точно, что 
еще будут обсуждения и консультации. Вроде 
как окончательное решение будет принято 10 
октября. При этом остается вопрос — каким 
образом проводить турниры, когда наши со-
перники просто откажутся выходить на поле, 
как это уже было прошлой весной, и при этом 
им не присуждают, как требуют правила, тех-
нические поражения, а нам все тот же CAS 
отказывает в защите.

Самое смешное, и еще более лицемерное 
— это решение Совета ФИФА от 3 октября, в 
котором было заявлено, что наши юношеские 
сборные могут играть на чемпионате мира 
по футболу среди юношей и девушек, однако 
для этого нужно пройти квалификационные 
соревнования УЕФА. Которые до сих пор под 
большим вопросом.

Новые пути

Все эти факты говорят только об одном — 
власть в мировом спорте сегодня находится 
в руках настоящих спортивных гангстеров, 
для которых главными являются не победы 
и медали, а размер цифр в спонсорских кон-
трактах. И нам надо постепенно избавляться 
от этого безумия.

Например, так, как это придумали в на-
шем биатлоне.

Известный телеведущий Дмитрий Гу-
берниев 3 октября объявил о запуске нового 
проекта «Международная лига клубного биат-
лона» (МЛКБ). На который достаточно быстро 
нашлись и силы, и средства. Учредителями 
лиги стали Белорусский клуб биатлона под 
руководством члена президиума Белорус-
ской федерации биатлона Евгения Чмиля и 
Региональный клуб биатлона с президентом 
Федерации биатлона Московской области 
Алексеем Нуждовым. Дебютные забеги МЛКБ 
пройдут в Ханты-Мансийске 18–19 ноября. 

Кроме российских и белорусских биатло-
нистов на Кубке МЛКБ выступят две китайские 
команды.

«Появлению нового турнира можно только 
порадоваться. Здорово, что он — междуна-
родный, здорово, что призовой фонд такой 
серьезный, здорово, что наши спортсмены 
не остаются ни в изоляции, ни без хороших 
стимулов. Мотивация создана замечательная. 
В интересах всего нашего биатлона найти воз-
можность проводить эти старты», — проком-
ментировал идею создания МЛКБ двукратный 
призер Олимпийских игр, трехкратный чемпион 
мира Иван Черезов, возглавляющий Федера-
цию биатлона Удмуртской Республики.

В его выступлении есть очень важные для 
всех российских спортсменов слова: мы не 
остаемся в изоляции. И мы не должны играть 
по правилам старого мира спорта. По ним мы 
никогда не станем чемпионами.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

6 октября 2023 года 
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинцовая «болванка» 
на леске. 4. Любимая оргтехника нерадивого 
студента. 10. Гипс над люстрой. 11. «Недо-
ступный» хозяин мобильного телефона. 13. 
Белые «кружева» на зимних деревьях. 14. Не 
флаг и не гимн в символике государства. 15. 
Прорицатель с особенным «зрением». 16. Во-
дный экстракт ромашки лекарственной. 18. 
Нюанс произношения, выдающий иностранца. 
20. Праздник, где Борька кричит: «Горько!». 
22. Командировка за бугор в просторечии. 23. 
Шутка, от которой развиваются комплексы. 24. 
Форма веера в развернутом виде. 27. Съест-
ные припасы экспедиции. 30. Состав для ухода 
за паркетом. 32. Причина образования дупла 
в зубе. 34. Мифический силач, подпирающий 
небосвод. 35. Стеклянные «хоромы» для гадов 
ползучих. 36. Видеоролик, где снялся певец. 
38. Мышцы ног, «упрятанные» в голенища. 
39. Картофельная «мука» для воротничков. 
40. Трудовой стаж, дающий право на льготы. 
41. Беззащитная улитка и безвольный тип. 42. 
«Черновик» нового проекта в голове.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наука «в опале» у нечи-
стых трубочистов. 2. «Дракон» на веревочке, 
парящий в небе. 3. Филон, которого от работы 
клонит в сон. 5. Желтогрудая пташка, клюющая 
сало. 6. Боксерское «татами» с красным и си-
ним углами. 7. День всех генеральных уборок. 
8. Оглушительная «оратория» артиллерии. 9. 
Крытая площадка для съемок фильма. 10. Сло-
весное богатство родного языка. 12. Приемыш, 
называвший Волка мамой в мультфильме. 17. 
Блестящее качество автора эпиграмм. 19. Бро-
дяга, потешавший народ на ярмарке в старину. 
20. «Полный комплект» признаков болезни. 
21. Истина в основе теоремы. 25. Внук, ко-
торый до инфаркта может довести бабушку. 
26. Выездные концерты певицы. 27. «Огонек», 
добавляемый к мясу. 28. «Лицо» вывернутой 
майки. 29. Историческое отступление от темы 
лекции. 31. Универсальный «ключ» домушника. 
33. Земля, объединяющая Дев и Козерогов. 
34. «Рамки», в которых хорошему актеру тесно. 
37. Игрушка для юного участника конкурса. 38. 
Избушка эскимосов из снежных блоков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домкрат. 4. Окрошка. 10. Конфета. 11. Разврат. 13. Клин. 14. Гриб. 
15. Ротвейлер. 16. Звезда. 18. Турнир. 20. Пятница. 22. Терпение. 23. Алгоритм. 24. Кар-
тридж. 27. Вибрация. 30. Надежда. 32. Клеймо. 34. Зяблик. 35. Голодовка. 36. Пруд. 38. 
Вина. 39. Кашалот. 40. Тирания. 41. Сарафан. 42. Каморка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джакузи. 2. Клон. 3. Амфора. 5. Куверт. 6. Очаг. 7. Айсберг. 8. Развитие. 
9. Фрейлина. 10. Кипение. 12. Транзит. 17. Деспотизм. 19. Узурпация. 20. Пансион. 21. 
Алгебра. 25. Акведук. 26. Жидкость. 27. Важность. 28. Идиллия. 29. Скепсис. 31. Вкладка. 
33. Ограда. 34. Забава. 37. Дама. 38. Вино.

С 2 по 6 октября в «Сириусе» состо-
ялся финальный этап 3-й Междуна-
родной олимпиады по финансовой 
безопасности. В нем приняли участие 
около 500 школьников и студентов из 
19 стран. 

Соревнования проводятся для школь-
ников 8–10-х классов и студентов, которые 
обучаются по программам бакалавриата, 

специалитета и магистратуры. В школах стра-
ны в рамках олимпиады проводят уроки по 
финансовой безопасности. В этом году такие 
уроки прошли для 2,8 млн учащихся. 

Проведение олимпиады соответствует 
целям и задачам нацпроекта «Образование». 
Победители смогут получить преимущества 
при поступлении в вузы МСИ.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ
ОЛИМПИАДА ПО ФИНАНСОВОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ ВЫШЛА НА ЭТАП ФИНАЛА

В Подмосковье одна женщина об-
ратилась за помощью к волонтерам 
для пристройства кошек. Ситуация 
безысходная: через месяц женщина 
вынуждена переехать в другую стра-
ну, и у кошек есть месяц для поиска 
новых семей. Все кошки взрослые, 

спасенные 
по разным 
обстоятель-
ствам. Стерили-
зованы, приучены 
к лотку.

Очень хочется им 
найти дом. Поможем 
с привозом. Главное 
– ваше ответственное 
доброе решение взять 
в семью животное. Воз-
раст: от 3 до 5 лет.

РЕКЛАМА
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ КОШАЧЬЕЙ

8-903-580-27-17, Вера

ЕСТЬ ТОЛЬКО МЕСЯЦ, ЕСТЬ ТОЛЬКО МЕСЯЦ, 
ДАЛЕЕ ЖИВОТНЫЕ БУДУТ 

ЛИБО ВЫПУЩЕНЫ НА УЛИЦУ, 
ЛИБО УСЫПЛЕНЫ.ЛИБО УСЫПЛЕНЫ.

ЖИВОТНЫЕ ПРИЮТА ИЩУТ ДОМ!ЖИВОТНЫЕ ПРИЮТА ИЩУТ ДОМ!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ куплю дорого старинные КНИГИ. 

8-917-533-57-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

ишу
❑ приглашаю защитника авторского 

права по книге "Волнения любви", 
издательство "Велигор". 
Т. 8-903-147-06-46

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу.

Т. 8(499)226-25-39. ОО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

❑ аттестат № 50024005170289, 
выданный 20.06.2019г. лицеем №5 
г. Зарайска на имя Федорова Андрея 
Александровича, в связи с утерей 
считать недействительным

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 
773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, адрес 
для направления корреспонденции: 129090, 
г. Москва, а/я 80) — член Ассоциации «Саморе-
гулируемая организация арбитражных управля-
ющих Центрального федерального округа» (ОГРН 
СРО 1027700542209, ИНН СРО 7705431418, место 
нахождения: 115191, г. Москва, МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., Гамсо-
новский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий 
на основании решения Арбитражного суда города 

Москвы от 09.06.2017 года (рез. часть объявлена 
25.05.2017 года) по делу №А40-26831/17-38-16Б, 
сообщает что повторные торги №SBR013-
2308200001 по продаже имущества Общество 
с ограниченной ответственностью «Ипотеч-
ная компания «Венец» (ОГРН 1147746624255, 
ИНН 7715434009, место нахождения: 127106, 
г. Москва, проезд Гостиничный, дом 6, кор-
пус 2, офис 213), на электронной площадке АО 
«Сбербанк - АСТ», размещенной на сайте: 
https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ назначен-
ные на 29.09.2023 г. признаны несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что повторные торги по продаже 
имущества ООО «Стройдом-Развитие» 
(ИНН 5010040058, ОГРН 1095010002383, адрес: 
141982, Московская область, г. Дубна, ул. Уни-
верситетская, 7/1, пом. 1, ком. 17), признано 
несостоятельным (банкротом) Решением Ар-
битражного суда Московской области от 02 
апреля 2018 года по делу № А41-53334/17, кон-
курсным управляющим утверждена Комбарова 

Анна Анатольевна (ИНН 771817220591, СНИЛС 
038-692-098 94, рег. номер в реестре СРО 930), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, рег. номер 0011, адрес: 
109240, г. Москва, Котельническая наб., д. 17), 
действующая на основании Определения Ар-
битражного суда Московской области от 16 
мая 2023 года (резолютивная часть) по делу 
№ А41-53334/17, проводимые на условиях опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №152 от 
19.08.2023 г. (сообщение №34010053145) при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 
1097847233351, ИНН 7838430413, 190000, 
Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит.В, 
8(800)777-57-57, vega@auction-house.ru, далее 
— Организатор торгов, ОТ), действующее на ос-
новании договора поручения с ООО «КВАЗАР» 
(ИНН 7802209803), в лице конкурсного управляю-
щего Майора Ф.М. (ИНН 782020994322), действу-
ющего на основании определения Арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и Ленинградской обл. от 
10.06.2021 по делу А56-65189/2020, сообща-
ет об отмене в ЕФРСБ публикации сообщения 
№ 9101462 от 28.06.2022 об отмене повторных 
электронных торгов в форме аукциона, откры-
тых по составу участников с открытой формой 
подачи предложений о цене, назначенных на 

24.06.2022 на электронной торговой площадке АО 
«Российский аукционный дом» по адресу в сети 
Интернет http://www.lot-online.ru»/ (далее — ЭП) 
(№ торгов: 139575) (сообщение № 2030139620 в 
газете «Коммерсантъ» от 09.07.2022 № 122(7323) 
на основании Определения Арбитражного суда 
города Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти от 25.03.2023 по делу А56-65189/2020/торги.

ОТ сообщает о результатах проведения по-
вторных электронных торгов в форме аукцио-
на открытых по составу участников с открытой 
формой представления предложений о цене 
(далее — Торги), проведенных 24.06.2022 на ЭП 
(№ торгов: 139575): по Лоту 1 — Торги признаны 
несостоявшимися в связи с допуском единствен-
ного участника. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА В ЦСО
6 октября с 10.00 до 13.00
«Чертаново Южное» ЦСО, ул. Чертановская, д. 60 
«Чертаново Северное» ЦСО, 
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1 
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5 
«Коптево» ЦСО, пр-д Черепановых, д. 22
«Басманный» ЦСО, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5а
«Мещанский» ЦСО, Переяславский пер., д. 6
7 октября с 10.00 до 13.00
«Алтуфьевский» ЦСО, Путевой пр-д, д. 20, к. 2 
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, к. 2 
«Преображенское» ЦСО, 
ул. Краснобогатырская, д. 87
«Рязанский» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 4 
«Лефортово» ЦСО, ул. Госпитальная, д. 6 
«Южнопортовый» ЦСО, 
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40 
«Ивановский» ЦСО, ул. Челябинская, д. 5б
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д.10, к. 5
«Сокольники» ЦСО, ул. Бабаевская, д. 6
«Орехово-Борисово Южное» ЦСО, 
Ореховый б-р, д. 4

9 октября с 10.00 до 13.00
«Нагорный» ЦСО, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Преображенское» ЦСО, 
ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2
«Метрогородок» ЦСО, Открытое шоссе, д. 24, 
корп.1,
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д.23, корп. 2
«Академический» ЦСО, 
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23,
«Братеево» ЦСО, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
10 октября с 10.00 до 13.00
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6А
«Борисовские пруды» ЦСО, 
ул. Борисовские пруды, д. 8, корп. 3
«Куркино» ЦСО, Соловьиная роща, д. 10
«Покровское-Стрешнево» ЦСО, 
ул. Подмосковная д. 5
«Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая  д. 5Б
«Соколиная гора» ЦСО, ул. Буракова, д.17/2
«Орехово-Борисово Северное» ЦСО, 
ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2,
«Орехово» ЦСО, ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Нижегородский» ЦСО, 
ул. 3-я Карачаровская д. 9, корп. 3

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ
Льготная подписка в честь старшего поколения в центрах социального обслуживания населения г. Москвы
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ПОДПИСКА

2024

РЕ
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+

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 октября с 14.00 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14/18, у «Пятерочки»
7 октября с 14.00 до 18.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у магазина «Магнит»
9 октября с 14.00 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1, 
у ТЦ на автостоянке

10 октября с 14.00 до 19.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
11 октября с 14.00 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
выход к МГУ, на автостоянке

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
7 октября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК Лепсе 
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
8 октября с 10.00 до 16.00 (вход свободный)
МГТУ им. Н.Э.Баумана, Рубцовская наб., 2/1, 
в фойе Учебно-лабораторного корпусаПодробности по тел. 8 (495) 665-40-80

 Только пролетавший с жужжанием во 
время вручения наград квадрокоптер напо-
минал, в каком мире мы живем. 

Еще советский режиссер Али Хамраев, 
которого называют живой легендой узбекско-
го кино, снимал здесь фильм «Аромат дыни 
в Самарканде». «Я родился в Ташкенте, но 
люблю Самарканд, — говорит он. — Здесь 
я снимал свой фильм. Мы работали с утра 
до ночи. Было очень жарко. У нас снимались 
простые люди. Все двери и ворота были от-
крыты. Нам выносили чай, лепешки, угощали 
пловом, и мы снимали с большой любовью к 
этому городу. Махалля — это квартал, система 
улочек, дворов, где все живут вместе, играют 
свадьбы, провожают в последний путь близких. 
Там общая чайхана, где посуды хватит на 500 
человек. Там собираются старики и молодые, 
помогают друг другу словом и делом. На-
род всегда хочет в театре и кино познавать 
жизнь. Радостные и горестные минуты своих 
родных и соседей. Мы постарались в нашем 

фильме показать душу удивительного наро-
да, живущего в Самарканде. А здесь живут 
узбеки, таджики, арабы, армяне, русские, 
цыгане… Я получал разные призы, но приз 
от самаркандцев особенно дорог». И он был 
не единственным. Али Хамраев отмечен и за 
режиссуру жюри национального конкурса. 
Он рассказал, как высоко ценил Тарковский 
талант начинающего режиссера Александра 
Сокурова, просил запомнить его имя. Сокуров 
редко бывает на фестивалях, но представил 
в Ташкенте новый фильм «Сказка» и получил 
в Самарканде награду за вклад в мировой 
кинематограф. 

За несколько минут до церемонии за-
крытия удалось поговорить с выдающимся 
грузинским сценаристом Ираклием Квири-
кадзе, которого тоже отметили за вклад в 
кинематограф. Он родился в Грузии, жил в 
США, Франции, Германии, потом в Москве, 
оставаясь человеком мира. В конце концов 
вернулся на родину. 

— Как живете, чем занимаетесь? 
— Я стал графоманом. Пишу прозу. За-

канчиваю книгу про виноделие в Грузии. Это 
не документальное повествование, а художе-
ственная проза. 

— Как ваш сынок?
— Ему десять лет. Он рисует большие 

полотна на холстах акрилом, занимается гра-
фикой, выставляется по миру. 

— Мама, наверное, с ним занималась? 
Она же художник.

— Он подражал маме, а потом обрел соб-
ственный стиль и уже не слушал, что она ему 
говорит, гнул свою линию. Характер такой.

— Вспоминаю, какой он прелестный в 
фильме, снятом вашей женой в Индии.

— За четыре дня его сняли. Хорошая 
картина. Это было четыре года назад, на мое 
80-летие. 

— Где вы сейчас живете?
— В Тбилиси. Я в последние годы препо-

давал в Москве на Высших курсах сценаристов 
и режиссеров, но уже не преподаю года три. С 
трудом довел последнее поколение, которое 
совсем не понимаю. Все лекции они смотрят 
в гаджеты. Ты им рассказываешь о Годаре, 
а им плевать. Они не знают, кто он такой, и 
знать не хотят. Я поражен. Всем сейчас слож-
но. Печать растерянности у всех — на лбу, в 
душе — или оголтелости. Но лучше не вступать 
в этот разговор.  

Классик польского кино Кшиштоф За-
нусси возглавлял жюри конкурса фильмов 
стран Центральной Азии. Он не раз бывал в 
России, прекрасно говорит по-русски и еще на 
нескольких языках. Разговор наш состоялся на 
ходу, за считаные минуты до заключительной 
церемонии. 

— Чем занимаетесь? 
— Я окончил картину «Совершенное чис-

ло» про математику и про Бога. Теперь езжу с 
ней на разные фестивали. Это давний замы-
сел. Я ее планировал снимать еще с Богданом 
Ступкой, но не успел. Две недели назад закон-
чил работу над новым телевизионным сцена-
рием. Так что я еще жив, еще работаю. 

— Продолжаете преподавать в своей 
киношколе?

— Да, продолжаю это делать. Приезжают 
молодые ребята со всего мира. Добраться 
им теперь не так легко после перерыва на 
пандемию. Они изменились, стали еще более 
запутанные. Как мы все. Как весь мир. 

Гран-при фестиваля получил талантли-
вый узбекский режиссер Шокир Халиков за 
фильм «Воскресенье», который уже имеет 
главную награду Шанхайского кинофестиваля. 
Картина рассказывает об узбекских стариках, 
испытавших на себе все прелести современ-
ной жизни, переживающих конфликт отцов и 
детей. Награду ему вручал Эмир Кустурица. 
Самарканд его потряс. Он все время говорил 
про Тамерлана (Тимура), которого называют 
Великим эмиром. Возможно, схожесть имени 
произвела особое впечатление на впечатли-
тельного Кустурицу. «Я рад увидеть то, что 
сделал Тимур, — говорил он. — Я увидел в 
Самарканде красоту, какую в жизни не ви-
дел. Хочу поблагодарить Тимура за то, что он 
здесь родился. И этот фестиваль — один из 
триумфов самого эмира Тимура». Пообещав, 
что «будет жарко», неугомонный Эмир весь 
вечер пел со своим оркестром. В ближайшее 
время он экранизирует роман «Лавр» Евгения 
Водолазкина.

Светлана ХОХРЯКОВА.

АРОМАТ У ДЫНИ 
КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКИЙ

Кустурица благодарен 
за Самарканд Великому эмиру

XV Ташкентский международный кинофестиваль завершился в Самарканде. Туда 
отправились гости и участники, включая Кевина Спейси, французского актера Сами 
Насери, режиссеров Кшиштофа Занусси, Семиха Капланоглу, Эмира Кустурицу, 
Александра Сокурова… Каждый из них мечтал увидеть не только «вечный город», 
построенный несколько столетий назад, но и его подобие, придуманное узбекским 
художником Бобуром Исмоиловым. Теперь там кинематографисты снимают кино. 

ЗА ПРЕДЕЛАМИ

И наш
вынуж
для н

П
прети
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шлого
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Международный 
спорт стал сродни 

карательной 
психиатрии

РАЗУМА

Президент ФИФА 
Инфантино обещает 
то, чего не может 
сделать.

Игроки «Галатасарая» 
радуются победе 

над «Манчестер Юнайтед».

AP
AP



И хотя номер был незнаком, Чучков все-
таки ответил.

— Здравствуйте! — в голосе собесед-
ницы чувствовалась улыбка. — Меня зовут 
Ольга Александровна. Как хорошо, что я до 
вас дозвонилась!

Чучков в одну секунду мысленно перели-
стал записную книжку, никакую Ольгу Алексан-
дровну не вспомнил, однако мгновенно ощутил, 
как сладко сжалось сердце в предвкушении 
чего-то сильно приятного. Но собеседница 
продолжила:

— У нас проходит кампания, можем дать 
бесплатную консультацию по процедуре 
банкротства…

— Эх, Ольга Александровна! — разоча-
рованно выдохнул он. — У меня нет никакой 
фирмы, и банкротство мне не нужно…

— Ну, как знаете, — сухо отреагировала 
та.

Занятый мыслями о досадном случайном 
звонке, Чучков в трамвае совсем забыл о ва-
лидаторе. Мысли ушли, когда его тронула за 
локоть контролерша — в прошлом, наверное, 
сумоистка или штангистка:

— Ваши документы на проезд?
— Ой, — вымолвил Чучков, взглянув на 

даму снизу вверх. — А я совсем забыл при-
ложить карту. — И зачем-то добавил: — Мне 
сейчас позвонили насчет банкротства…

— Банкротства?.. — Контролерша осмыс-
лила информацию и отступила на шаг, сразу 
освободив пространство минимум для трех 
других пассажиров. — Ну, ежель так — едьте. 
На выходе не забудьте приложить.

Через полчаса он рассказывал Петру:
— Представляешь, позвонила блондинка с 

улыбкой Мэрилин Монро, я это по голосу прочу-
ял. И предложила банкротом стать! Смешно!

— Смешно, — мрачно согласился Петр, 
извлекая из кармана бумажник. — Достал ты 
меня, я у тебя на миллениум пятисотку занимал 
— вот, наконец, отдаю теперь. Обещанного, как 
говорится, двадцать три года ждут. На тебе!

В офисе, проходя мимо кабинета началь-
ника, Чучков задержался, поразмыслил и во-
шел без стука.

— Игорь Игрич, для начала рабочего дня 
какой случай-то расскажу. Мне сегодня зво-
нили, предлагали банкротство…

— Вот как? — Производственный директор 
оторвался от ноутбука и задумчиво посмотрел 
на Чучкова сквозь тонированные очки. — Трепа-
нул, значит, уже кто-то, что я тебя за то опозда-
ние на премию не включил… Ну ладно: намек 
понял. Люблю напористых, так и быть, включаю 
в ведомость. И, пожалуй, ладно уж, переведу 
на ставку уволенного Шелепнева…

В течение дня Чучков рассказал о пред-
ложении банкротства девочкам в столовой на 
раздаче и профоргу, который как раз делил 
путевки в профилакторий. Еще позвонил в 
ДЭЗ, который опять хотел плату на капремонт 
их нового реновационного дома, а также пред-
седателю садового товарищества, который 
непрестанно цыганил взнос за прошлый год, и 
соседям из квартиры снизу, которых он неделей 
раньше, нежась в ванной, слегка водопадно 
залил. Жизнь в чем-то налаживалась.

Но в конце дня к его столу подошла Леночка 
из бухгалтерии. Она встала рядом, отстраненно 
поводила пальчиком по столешнице и наконец 
вымолвила:

— Знаешь, я долго думала над твоим пред-
ложением. Пожалуй, я буду с тобой встречаться. 
Только уж я люблю, чтобы все было активно 

и интересно. Давай обсудим это в субботу в 
итальянском ресторане, ну знаешь, который 
при отеле «Крокус Люкс»… В конце месяца 
возьмем отпуск за свой счет и поедем отдо-
хнуть на лайнере, я сегодня уже присмотрела 
круиз. А на стоянках будем шопинг делать!

Она оглянулась на других трудящихся в 
помещении сослуживцев и с покорно-сияющей 
улыбкой стремительно поцеловала Чучкова 
в щеку.

Оставшись за столом в одиночестве, он 
помечтал о будущих жарких свиданиях с долго-
жданной Леночкой. А потом взял телефон и 
стал искать номер звонившей утром Ольги 
Александровны: что она там говорила насчет 
процедуры банкротства-то?..

Евгений ОБУХОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 ОКТЯБРЯ
Михаил Бабушкин (1893–1938) — поляр-
ный летчик, Герой Советского Союза
Дмитрий Губерниев (1974) — телеведущий, 
спортивный комментатор, лауреат премии 
ТЭФИ
Владимир Михайлов (1943) — генерал 
армии, главком ВВС России (2002–2007), 
Герой Российской Федерации
Сергей Соболев (1908–1989) — математик, 
кибернетик, лауреат трех Сталинских премий 
и Государственной премии СССР
Александр Шилов (1943) — живописец и 
график, народный художник СССР
7 ОКТЯБРЯ
Владимир Молчанов (1950) — журналист, 
теле- и радиоведущий, член Академии 
российского телевидения
Владимир Путин (1952) — Президент РФ
Юрий Саранцев (1928–2005) — актер кино 
и дубляжа, народный артист РФ
Максим Траньков (1983) — российский 
фигурист (парное катание), двукратный 
олимпийский чемпион, чемпион мира 
и Европы

8 ОКТЯБРЯ
Иван Аксаков (1823–1886) — русский публи-
цист, поэт, общественный деятель
Анна Антоничева (1973) — балерина, прима-
балерина Большого театра в 1993–2017 гг., 
народная артистка России
Владислав Лантратов (1988) — артист ба-
лета, премьер Большого театра, заслуженный 
артист России
Алексей Щусев (1873–1949) — архитектор, 
академик АН СССР, четырежды лауреат Ста-
линской премии

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 6.10.2023
1 USD — 99,6762; 1 EURO — 104,7877.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 9…11°. Облачно. Дождь. Ветер западный, 
6–11 м/c, местами порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 6.41, заход Солнца — 17.53, 
долгота дня — 11.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

6 ОКТЯБРЯ
В с е м и р н ы й д е н ь ох ра н ы м е с т 
обитаний
День российского страховщика
Всемирный день улыбки 
1938 г. — состоялся скоростной беспосадоч-
ный перелет Москва — Батуми — Одесса — 
Москва на пассажирском самолете «Сталь-7» 
конструкции Р.Л.Бартини (прототип Ер-2) (3800 
км за 11 час 4 мин.), экипаж Н.П.Шебанова
1943 г. — войска 3-й ударной армии Ка-
лининского фронта освободили город 
Невель
1948 г. — в Ашхабаде произошло землетрясе-
ние магнитудой 9 баллов по шкале Рихтера
1968 г. — столкновение речного теплохода 
М-176 с сухогрузом «Адмирал Макаров» в 
районе Чебоксар, 50 погибших
1973 г. — началась Война Судного дня
1998 г. — скончался Ролан Быков, актер, ре-
жиссер, сценарист, народный артист СССР
7 ОКТЯБРЯ
День образования штабных подразде-
лений МВД России 
День Конституции CCCР 

1913 г. — на заводе в Хайланд-парке Генри 
Форд запустил свой первый автомобильный 
сборочный конвейер
1948 г. — было основано вертолетострои-
тельное ОКБ Н.И.Камова 
1978 г. — произошла катастрофа Як-40 
«Аэрофлота» под Свердловском. Погибли 
38 человек
1993 г. — президент Ельцин приостановил 
деятельность Конституционного суда
1993 г. — Пост №1 в России перенесен от 
Мавзолея Ленина к Могиле Неизвестного 
Солдата в Александровском саду рядом с 
Кремлем
8 ОКТЯБРЯ
День командира надводного, подводного 
и воздушного корабля ВМФ России
День работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности в 
России 
1818 г. — англичане впервые использовали в 
бою боксерские перчатки
1908 г. — Карл Людвиг Несслер впервые 
продемонстрировал в Лондоне химическую 
завивку-перманент
1978 г. — произведен ядерный взрыв «Вят-
ка» (15 килотонн) на территории Якутии. 

Интенсификация добычи нефти и газа
1998 г. — по указанию Генерального прокурора 
РФ Ю.И.Скуратова было возбуждено уголов-
ное дело по подозрению в злоупотреблении 

должностных лиц Управления делами Прези-
дента России при заключении контрактов на 
реконструкцию Московского Кремля. Начало 
расследования «дела Mabetex»
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Вчера вскрыли капсулу с посланием от 
пионеров 1985-го. Пионеры спрашивают, 
изобрели ли уже машину времени, и про-
сят забрать их из 1985-го.

— А почему вы не замужем?
— Понимаете, я хочу, чтобы он был осо-
бенный. Чтобы его интересовало не мое 
тело, или мои деньги, или мои связи... а 
интересовала моя душа!
— Вы понимаете, что хотите дьявола?

— Сынок, как фамилия вашего директора 
школы?
— Не знаю.
— А как фамилия твоего классного 
руководителя?
— Не помню.

— Ну ты даешь! Тебе 15 лет, а ты завел: «Не 
знаю, не помню». А в каком классе учишься, 
надеюсь, помнишь?
— В третьем.
— Слава богу! А я думал, ты полный 
дебил…

— Господин мэр, зачем на новых остановках 
общественного транспорта стенки делают 
прозрачными?
— Чтобы, находясь внутри них, пасса-
жиры могли видеть транспорт, который 
подъезжает...
— А почему обзор намертво закрыли 
рекламой?
— Ну, надо же отбить стоимость таких прак-
тичных остановок...

Комариха, укусившая алкоголика, по-
том еще два часа зудела ему про своего 
бывшего.
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Проза жизни Осенило

БАНКРОТ Когда последние графоманы станут пер-
выми, этого никто не заметит. 

 Евгений Иваницкий

Среди ночи, бывает, не сразу и поймешь: 
то ли талант проснулся, то ли бессонница 
графоманит.

Владимир Бутков 

И начинающий автор может быть закончен-
ным графоманом.

Александр Петрович-Серов

Когда все закончится, скажу, что заблуж-
дался, а пока что искренне верю.

В один прекрасный день начинаешь пони-
мать, что все люди добрые и отзывчивые. А 
потом всю оставшуюся жизнь ждешь этого 
вожделенного дня.

Джангули Гвилава 

В Стокгольме в 14.00 по московскому 
времени прошла краткая церемония 
объявления нобелевского лауреата по 
литературе 2023 года. Вопреки всем 
ожиданиям золотую медаль с Аль-
фредом Нобелем на аверсе и услов-
ный «миллион долларов» (на самом 
деле эта сумма немного меняется год 
от года) получил драматург из Норве-
гии Юн Фоссе. Прогнозы, что нобе-
леатом станет писатель из Украины 
(например, русскоязычный прозаик 
Андрей Курков, живущий в ЕС) либо 
представительница России Людми-
ла Улицкая (или иной оппозиционный 
литератор) не оправдались. Примеча-
тельно, что трансляцию церемонии на 
популярном видеохостинге смотрели 
более 20 тысяч человек, судя по ком-
ментариям, в том числе иероглифами 
и корейским алфавитом, — со всего 
мира.

Вне зависимости от итогов и имени лау-
реата — это уже хороший знак. Но фигура 
Фоссе полностью избавлена от «наносного», 
считает известный скандинавист, перевод-
чик со скандинавских и английского языков 
Наталия Будур.

Если учесть, что 
именно Будур позна-
комила русского 
читателя с произ-
ведениями двух 
нобелиатов-
норвежцев — 
Кнута Гамсуна 
и Сигрид Унсет, 
— ее экспертное 
мнение следует 
считать особенно 
ценным. 

— В этом году 
Нобелевский коми-
тет порадовал лю-
бителей литературы, 
вручив премию Юну Фос-
се. Порадовал потому, что в 
последние годы премия вручалась 
часто по политическим мотивам, а Фоссе 
чистой воды писатель, который сам гово-
рил, что в своем творчестве прошел путь от 
«рассказа», когда автор рассказывал, как всё 
было, к «письму», где письмо — личный ритм, а 
языковая мелодия — это средство, с помощью 
которого художник самовыражается. Литера-
туроведы относят Фоссе к постмодернистам, 

а его герои и действие в пьесах происходят 
независимо от непосредственного окружения. 
Писатель создает свой собственный мир и 
свою реальность. 

— Оцените степень известности ново-
го нобелиата в России.

— В нашей стране его чаще всего пред-
ставляют как драматурга, однако это не со-
всем верно — первый роман он опубликовал 

в 1983 году, а вот пьесу написал 
только в 1992-м. Удивительно, 

но у него практически нет 
международных пре-

мий, за исключением 
Премии Северного 

Совета, которую 
он получил не с 
первого раза, и 
Международной 
премии Ибсена. 
Последняя на-
града очень 
знаковая, по-
тому что крити-

ки называют его 
современным 

Хенриком Ибсе-
ном. Хотя междуна-

родных наград мало, 
пьесы Фоссе (на сегод-

няшний день их более 40) 
идут по всему миру и пере-

ведены более чем на 50 языков. 
В России его много издавали, как романы, 
так и драматургию. Удивительно, но его три 
дочери изучали русский язык и даже учились 
в России. А еще он пишет рассказы, книги для 
детей и является блестящим переводчиком 
на норвежский — в частности, он перевел 
«Маленького принца» Экзюпери.

Иван ВОЛОСЮК.

Переводчик с норвежского Наталия Будур 
объяснила, чем лауреат 2023 года 
отличается от предыдущих

НОБЕЛЕВКА ПО ЛИТЕРАТУРЕ: 
ОБОШЛОСЬ БЕЗ ПОЛИТИКИ

AP

вед

Юн Фоссе.


